
Единый центр поддержки 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей заработал 1 марта 2023 
года. Помощь в нем могут по-
лучить все участники СВО: 
мобилизованные, контрак-
тники и добровольцы, а также 
гражданские специалисты, 
работавшие в зоне СВО, во-
лонтеры и члены семей участ-
ников СВО. 
Делегацию депутатов на входе 
встретила директор Единого 
центра Юлия Матвеева. Вме-
сте с ней депутаты прошли по 
маршруту человека, который 
пришел в центр за помощью, 
будь то участник специальной 
военной операции или его 
родственник. 
— Приходя в центр, человек 
может получить первичные 
базовые услуги, которые ему 
оказывает город, — говорит 
Юлия Матвеева. 
В центре присутствуют пред-
ставители городских ве-
домств, в том числе Департа-
мента труда и социальной 
защиты, Департамента спор-
та, а также центров госуслуг 
«Мои документы». Они помо-
гут составить маршрут для 
человека, нуждающегося 
в помощи.
— В центре выстроена много-
уровневая система психоло-
го-психотерапевтической по-
мощи. Человек может обра-
титься за ней сам или прийти 
с семьей, — рассказывает 
Юлия Матвеева. 
Один из самых востребован-
ных видов помощи, по ее сло-
вам — юридическая. 

— Это могут быть вопросы по 
выплатам или разъяснения 
законодательства, даже се-
мейно-бытовые вопросы, — 
сказала Матвеева.

Единый центр аккумулирует 
множество мер поддержки 
и государственных услуг, ко-
торые могут понадобиться 
участникам спецоперации 

и членам их семей. Здесь 
можно получить госуслуги 
в области образования, ЖКХ, 
культуры, спорта и так далее, 
все в режиме «Одного окна». 

Военнослужащим 
и их семьям ока-
жут психологиче-
скую поддержку. 
Психологи прово-
дят различные ин-
дивидуальные за-
нятия, консульта-
ции и групповые 
тренинги для 
взрослых и детей. 
Тем, кто нуждается 
в реабилитации по-
сле ранения, спе-
циалисты центра 

подберут технические сред-
ства, помогут оформить доку-
менты и направления на ком-
плексную реабилитацию 
в спецучреждения Москвы. 

В Едином центре поддержки 
участников СВО можно про-
консультироваться с юри-
стом, сов местно со специали-
стами службы занятости раз-
работать стратегию поиска 
работы. 
Вторую очередь Единого цен-
тра планируют достроить 
в августе. Там для вернувших-
ся участников СВО будет ра-
ботать специализированная 
зона демонстрации, тестиро-
вания и выдачи технических 
средств реабилитации. 
Там же появятся специализи-
рованные спор тивный и тре-
нажерный залы для реабили-
тации, тренировок, проведе-
ния соревнований, а также 
мастерские и зоны отдыха, где 
можно приятно и с пользой 
проводить свободное время.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера депутаты 
Мосгордумы 
и председатель 
столичного пар-
ламента Алексей 
Шапошников 
посетили Еди-
ный центр под-
держки участни-
ков СВО и членов 
их семей. 

Создана сводная группировка 
экстренных служб 
Вчера в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
объявил о создании сводной 
мобильной группировки 
из специалистов экстренных 
и городских служб. Также 
глава города заявил о завер-
шении строительства корпу-
са детского стационара 
в клиническом центре «Ком-
мунарка». 

В столице создана сводная мо-
бильная группировка, в со-
став которой вошли пожар-
ные, спасатели и специалисты 
городских служб. В ней шесть 
тысяч человек и полторы ты-
сячи единиц спецтехники, 
в том числе ее новейшие об-
разцы. 
— Уникальность группиров-
ки — во входящих в ее состав 
25 мобильных отрядах из спе-
циалистов инженерных 
и коммунальных предприя-

тий городского хозяйства. 
Они регулярно проходят обу-
чение и готовы быстро реаги-
ровать наравне с профессио-
нальными пожарными и спа-
сателями на любые происше-
ствия, в том числе природные 
пожары, — написал мэр.
Также в состав сводной мо-
бильной группировки включе-
ны: группа управления, связи 
и обеспечения работы штаба 

группировки, авиационный, 
инженерный и насосно-рукав-
ный отряды, отряд высокопро-
ходимой техники, группа ме-
дицинского обеспечения, 
группы мониторинга и про-
гнозирования.
Кроме того, Сергей Собянин 
заявил: в многопрофильном 
клиническом центре «Комму-
нарка» завершилось строи-
тельство детского стационара 
на почти 200 коек.
— В восьмиэтажном зда-
нии — все для диагностики 
и лечения детей с рождения. 
В частности, отделения пато-
логии и реанимации ново-
рожденных, детской хирур-
гии, травматологии и ортопе-
дии и другие, — написал мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парад трамваев планируется провести в столице в День московского транспорта во вторую 
субботу июля. Вчера об этом сообщил заммэра Москвы, глава городского Департамента 
транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов.
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Воинское братство навсегда
Столичные парламентарии посетили Единый центр поддержки 
участников специальной военной операции и членов их семей

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Мы поражены той заботой, 
тем качеством предоставле-
ния необходимых услуг ребя-
там, которые вернулись из зо-
ны специальной военной опе-
рации, и их семьям. Здесь 
можно получить любую необ-
ходимую помощь, от юриди-
ческой консультации до про-
хождения комиссии для уста-
новления факта необходимо-
сти тех или иных медицинских 
препаратов и устройств. Мне 
кажется, это замечательный 
пример для всех регионов РФ, 
на сегодня это единственный 
центр во всей стране, и другие 
регионы приезжают сюда, 
чтобы перенимать московские 
наработки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Здесь 
предоставляются 
все услуги 
по принципу 
«Одного окна»

17 апреля 18:49 Директор Единого центра поддержки участников специальной военной операции и членов их семей Юлия Матвеева провела экскурсию 
для председателя Московской городской думы Алексея Шапошникова и столичных парламентариев 

Памятник 
жертвам нацистов

Российское историческое общество не 
первый раз поддерживает проведение 
Дня единых действий в память о гено-
циде советского народа в годы Вели-
кой Отечественной войны в рамках 
проекта «Без срока давности». В част-
ности, осенью 2022 года состоялась 
одноименная конференция, и ее исто-
рическую программу как раз куриро-
вало наше общество. Мы постарались 
собрать максимально значимых исто-

риков, занимающихся этой проблематикой. И получили 
очень интересные доклады. 
В декабре 2020 года президент России Владимир Путин 
поддержал идею создать мемориал мирным жителям Со-
ветского Союза, погибшим в ходе Великой Отечествен-
ной войны. С предложением о возведении этого комплек-
са в Ленинградской области выступил 
и губернатор региона Александр 
Дрозденко. Мемориал планируется 
установить в Гатчинском районе не-
подалеку от федеральной трассы Р23, 
ведущей из Санкт-Петербурга через 
Псков к границе Российской Федера-
ции и Белоруссии. В годы Великой От-
ечественной войны здесь располага-
лись многочисленные лагеря для во-
еннопленных и концентрационные 
лагеря. За период немецкой оккупа-
ции в них погибли свыше 80 тысяч 
мирных жителей, в том числе детей, 
которых использовали в донорских 
целях. Мемориал этот планируется от-
крыть уже в текущем году. 
К сожалению, сегодня мы снова наблюдаем акты геноци-
да против мирного населения Донбасса, которые осу-
ществляет преступный киевский режим, исповедующий 
националистическую идеологию. Сейчас Российское 
историческое общество вместе со столичным Музеем По-
беды реализует выставочный проект «Обыкновенный на-
цизм», посвященный истории возникновения и развития 
украинского варианта нацизма с момента его зарожде-
ния и до наших дней. Этот проект мы показываем во всех 
федеральных округах нашей страны. На выставке пред-
ставлены экспонаты, собранные в Новороссии в ходе спе-
циальной военной операции. Это разные предметы с тех 
территорий, на которых происходили бои. Они свиде-
тельство преступлений украинских неонацистов и траге-
дии мирного населения Донбасса.

В преддверии Дня единых действий в память о ге-
ноциде советского народа врио председателя 
Российского исторического общества Руслан Гаг-
куев рассказал о противодействии неонацизму.

первый 
микрофон

РУСЛАН 
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ВРИО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
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ОБЩЕСТВА 

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Мода серебряных лет. Центр 
московского долголетия в Донском 
районе с успехом провел показ 
изящных нарядов  ➔ СТР. 3

главная тема

Оружие слабых. Украинские 
националисты начали применять 
тактику террора, показав свое 
истинное лицо ➔ СТР. 5

служба новостей

Частная коллекция кукол. Обычная 
городская квартира вместила 
пятьсот интересных экспонатов 
из семидесяти стран  ➔ СТР. 6
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Нужно ли снизить 
число мигрантов
Глава Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин предложил ввести 
налог на иностранную рабочую силу — 
чтобы мотивировать работодателей 
нанимать россиян. По словам Бастрыкина, 
все больше преступлений совершают 
в России мигранты, и их число нужно 
уменьшить для снижения социальной 
напряженности. Насколько это реально? 
Хватит ли в нашей стране рабочих рук для 
замены миллионов мигрантов? Сегодня 
целые сферы экономики — строительство, 
ЖКХ, общественный транспорт, 
торговля, общепит и другие «завязаны» 
на иностранных рабочих. С другой 

стороны — а не ждет ли нас 
судьба Европы?➔ СТР. 7
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Абсурдное 
обвинение
Вчера Служба безопасности 
Украины заочно предъявила 
обвинения в коллаборацио-
низме заместителю главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва» Юлии Тарапате. 

— Служба безопасности со-
брала доказательную базу на 
бывшую винницкую журна-
листку Юлию Тарапату, кото-
рая сейчас является замести-
телем главного редактора из-
дания «Вечерняя Москва», — 
говорится в сообщении, 
опубликованном в телеграм-
канале СБУ.
Если верить документам СБУ, 
Юлия Тарапата покинула 
страну в 2014 году. Хотя в это 
время по редакционному за-
данию «ВМ» Юлия Тарапата 
работала на киевском майда-
не. Там она готовила публика-
ции для главной городской 
газеты столицы России, в ко-
торой к тому моменту работа-
ла уже не первый год. 
Ну а нам, редакции «ВМ», есть 
что ответить. Такие заявления 
террористической организа-
ции (СБУ стоит за рядом терак-
тов, совершенных на террито-
рии РФ) говорят о том, что мы 
все делаем правильно. Мы пи-
сали правду про кровавый 
майдан в Киеве и про борьбу 
жителей Донбасса за свою сво-
боду. С первого дня СВО на 
страницах «ВМ» публикова-
лись интервью и репортажи 
с фронтов в ДНР и ЛНР, на пе-
редовой работали наши спец-
коры. И, обещаем, продолжат 
работать.

Юлия Тарапата — обладатель 
массы престижных россий-
ских журналистских наград, 
а буквально на днях получает 
еще и литературную премию 
партии «Справедливая Рос-
сия». Россия — не Украина. 
Как и многие уроженцы неког-
да братской страны (а их за не 
столь уж долгий срок суще-
ствования государственного 
образования под названием 
Украина было немало — начи-
ная от Тараса Шевченко), она 
давно выбрала свою сторону, 
которая не расстреливает 
в пасхальную ночь священни-
ков, не упивается убийствами, 
не беснуется в храмах и не пы-
тается отменить культуру про-
тивников. 
— Рада, что мои усилия по ос-
вещению хода СВО оценили 
в стане врага. Буду продолжать 
действовать в том же духе, — 
рассказывает Юлия Тарапа-
та. — И на всякий случай на-
помню, что я — гражданка 
Российской Федерации, пол-
ностью разделяю политику 
своей страны и поддерживаю 
наших бойцов на фронте. Ну 
а «товарищам» по ту сторону 
баррикад скажу одно: медлен-
но работаете. Мы победим, 
враг будет разбит полностью. 
А Украина будет денацифици-
рована.  И это вопрос очень 
близкого времени.
Мы же продолжим приклады-
вать все силы, чтобы прибли-
зить этот момент. Уверены: 
Победа будет за нами! 
РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ 
ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ

Единый центр поддержки 
участников специальной 
военной операции и чле-
нов их семей находится 
наБереговом проезде, 
дом 8, строение 2. Все ин-
тересующие вопросы 
можно также задать по те-
лефону 8 (495) 870-55-45. 
Единый центр работает 
совторника по воскресе-
нье с 9:00 до 21:00, поне-
дельник — выходной. 
Дляполучения услуг не-
обходимо иметь при себе 
документ, удостоверяю-
щий личность, а также до-
кумент, подтверждающий 
участие в СВО или родство
с участником СВО.
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Крепнут деловые 
связи двух стран
Вчера в столице стартовал фе-
стиваль «Грани Юго-Восточ-
ной Азии». В фокусе внима-
ния — сотрудничество с Вьет-
намом, расширение партнер-
ских программ с Москвой. 

Инициатором фе-
стиваля выступил 
Российский дом 
международного 
научно-техниче-
ского сотрудниче-
ства. Его генераль-
ный директор Дми-
трий Протасовский 
(на фото), откры-
вая цикл недельных мероприя-
тий, отметил, что в нынешних 
реалиях укрепление связей 
между двумя государствами — 
одна из важнейших задач. 
— Потенциал российских 
ученых, в том числе и моло-
дых, огромен и нуждается 
в дальнейшем развитии. Под-
держка развития двусторон-
него сотрудничества — это 
одна из целей, к которой стре-
мятся Москва и Вьетнам, — 
сказал он.
Дмитрий Протасовский доба-
вил, что Неделя Вьетнама про-
ходит при поддержке Минобр-
науки России и посольства 
Вьетнама в Российской Феде-
рации. Это дает возможность 
рассматривать самые разные 
аспекты двустороннего со-
трудничества, в том числе и со-
циально-экономического, на-
учно-технического и культур-
ного курса нашей страны 
с Юго-Восточной Азией. 
— Для фестиваля выбраны три 
направления: практикоори-
ентированное, научно-техни-
ческое и культурное, поэтому 
каждый сможет найти для се-
бя ту грань Вьетнама, которая 
ему наиболее близка, — ска-
зал он. — Нашей основной за-
дачей остается продвижение 

отечественных технологий на 
международные рынки и под-
держка российских экспор-
тно-ориентированных пред-
приятий. При нашем актив-
ном содействии они находят 
партнеров из ведущих техно-

логических класте-
ров Азии. Потенци-
ал российских тех-
нологий огромен. 
Крайне необходи-
мо использовать 
его с максималь-
ной пользой и вы-
годой для нашей 
страны.

Участники конференций пер-
вого дня отметили, что конку-
ренция является ключевым 
понятием в борьбе за потре-
бителя, а разработка и совер-
шенствование современных 
технологических решений 
требует постоянного диалога 
с коллегами и потенциальны-
ми заказчиками из друже-
ственных стран. Вьетнам го-
тов работать над общими 
с Москвой проектами.
Сегодня участникам фести-
валя предстоит обсудить до-
стижения в сфере медицины 
и агропромышленного секто-
ра. В фокусе внимания так-
же — состояние и перспекти-
вы развития энергетики во 
Вьетнаме. И здесь наши зару-
бежные партнеры рассчиты-
вают в том числе и на москов-
ский опыт. 
Обсудят специалисты обеих 
стран и отрасль информтех-
нологий, перспективы биз-
нес-сотрудничества, образо-
вательные проекты, а также 
туристический и культурный 
обмен между государствами. 
Завершат фестиваль конфе-
ренции в области транспорта 
и развития туризма. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В парламентской библиотеке 
Мосгордумы состоялось рас-
ширенное заседание рабочей 
депутатской группы по реали-
зации патриотической про-
граммы «Памяти Московско-
го народного ополчения». 
Участники заседания заслу-
шали отчет о мероприятиях, 
проведенных в рамках про-
граммы в 2022 году, и обсуди-
ли план на 2023 год. 
Патриотическая программа 
«Памяти Московского народ-
ного ополчения» реализуется 
с 2015 года по инициативе де-
путатов Мосгордумы и при 
поддержке столичного прави-
тельства. Работа разделилась 
на несколько направлений: 
мемориально-патронатное, 
издательское, научно-просве-
тительское.
— Патриотическая програм-
ма реализуется на протяже-
нии уже 8 лет. В 2022 году 
в рамках программы было 
проведено более 120 меро-
приятий, в которых приняли 
участие почти 10 тысяч чело-
век. Завершилась установка 
памятников дивизиям, па-
мять о которых ранее не была 
увековечена. Мы также от-
крыли замечательный мону-
мент четырем дивизиям осен-
него формирования в Теплом 
Стане. Сегодня в Москве уста-
новлены памятники всем ди-
визиям Московского народно-

го ополчения. Сделано самое 
главное, и мы выполнили обе-
щанное москвичам. Конечно, 
нельзя не вспомнить колонну 
потомков ополченцев в «Бес-
смертном полку», когда с пор-
третами своих героев мы 
прошли по Тверской улице 
и Красной площади. В про-
шлом году колонна состояла 
почти из 350 человек, — рас-
сказал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников.
Он также отметил, что в про-
шлом году была заложена но-
вая традиция: в День Москов-
ского народного ополчения 

возлагать цветы одновремен-
но ко всем мемориальным ме-
стам в столице. Это памятни-
ки и памятные таблички на 
зданиях — всего 64 точки. 
Председатель Мосгордумы 
подчеркнул, что эта памятная 
дата — День Московского на-
родного ополчения 1941 го-
да — была установлена Зако-
ном города Москвы «О внесе-
нии изменений в отдельные 
законы города Москвы». 
Алексей Шапошников также 
поблагодарил студию «Воен-
фильм» и ее руководителя 
Игоря Угольникова. 3 июля 
прошлого года начались 
съемки художественного 
фильма «По зову сердца» о мо-
сковских ополченцах. 
В ходе заседания заместитель 
председателя Мосгордумы 
Степан Орлов заявил, что для 
него как для историка важна 
тема научного осмысления 
подвига ополченцев.
— Исследований на эту тему 
пока не так много. Мы работа-
ем в этом направлении и тес-
но сотрудничаем с Музеем 
обороны Москвы. Также 
очень важна тема школьных 
и вузовских музеев, где хра-
нятся по-настоящему уни-
кальные документы. Их нет 
больше нигде, и они требуют 
внимательного изучения. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtova@vm.ru

Научные исследования подвига 
ополченцев будут продолжены

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии.Вчера депутаты обсудили 
работу по реализации программы «Памяти Московского народного ополчения».

Мосгордума

Вековое здание библиотеки 
получило охранный статус

Территории бывших промзон 
отдали под жилую застройку

Здание научной библиотеки 
Московского государствен-
ного университета имени Ло-
моносова попало под охрану 
государства, сообщила вчера 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Большинство науч-
ных документов из 
фондов МГУ нахо-
дится в помещени-
ях на Ломоносов-
ском проспекте, 
а в центре столицы 
располагаются чи-
тальные залы, кни-
гохранилище и от-
делы абонементного и инфор-
мационного обслуживания 
некоторых факультетов. 
Посетителям здесь доступно 
более 260 тысяч изданий 
и подшивки отечественных 
газет начиная с 1920-х годов.
— Здание построено по про-
екту архитектора Константи-
на Быковского. Это важная 
часть исторического ансам-
бля университета на Мохо-
вой. В предмете охраны за-
фиксированы внешний вид, 

архитектурные элементы 
и оформление интерьеров. 
Специалисты будут ориенти-
роваться на утвержденный 
документ при проведении ре-
ставрационных и любых дру-
гих работ, — рассказала Ната-
лья Сергунина.

В предмет охраны 
вошли материалы 
и виды оформле-
ния фасадов, скуль-
птурный и леп-
ной декор, лестни-
цы и внутреннее 
убранство помеще-
ний начала XX ве-
ка, старинные две-

ри и многое другое.
Ансамбль Московского уни-
верситета формировался 
с конца XVIII до середины 
XX века. 
Двухэтажное здание библио-
теки, образованное двумя кор-
пусами, возведено в 1901 году 
в стиле итальянского ренес-
санса. Его сделали максималь-
но похожим на соседствующие 
с ним строения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Инвесторы приступили к ком-
плексному развитию 11 участ-
ков бывших промзон и неэф-
фективно используемых тер-
риторий, об этом вчера рас-
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 

Правообладатели недвижи-
мости, а также компании, 
определенные по результатам 
торгов, сегодня реализуют 
11 проектов комплексного 
развития территорий в сто-
лице. Они возведут свыше 
4,8 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости.
— Более 2,8 миллиона ква-
дратных метров займет жилая 
застройка, а свыше двух мил-
лионов — общественно-дело-
вые и производственные объ-
екты, что позволит создать 
44,5 тысячи рабочих мест для 
горожан, — рассказал Влади-
мир Ефимов.

Проекты реализуют в несколь-
ких округах: шесть — на севе-
ре, два — на западе, по одно-
му — на северо-востоке, севе-
ро-западе и юго-западе Мо-
сквы. Самый большой по 
площади проект — реоргани-
зация части бывшей промзо-
ны «Автомоторная» площадью 
свыше 77 гектаров на севере.
По данным столичных вла-
стей, по программе комплекс-
ного развития территорий 
в столице появляются совре-
менные кварталы с жилыми 
домами и необходимой город-
ской инфраструктурой. 
В ходе редевелопмента 11 тер-
риторий будет построено бо-
лее 720 тысяч квадратных 
метров социальной и обще-
ственно-деловой недвижимо-
сти: 13 школ и детских садов, 
четыре спортивных комплек-
са, два медицинских учрежде-
ния, а также деловые и торго-
вые центры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Собя-
нин в соцсетях заявил, 
чтооколо 100 заводов по-
строят в Москве раньше 
срока. Это стало возмож-
ным благодаря созданию
в феврале зеленого кори-
дора для реализации 
проектов строительства
и реконструкции объек-
тов промышленно-про-
изводственного назначе-
ния площадью не менее 
1,5 тысячи квадратных 
метров.

кстати

Крупнейшая фестивальная 
площадка раскинулась на на-
бережной. В Парке Горького 
встречают Пасху, участву-
ют в мастер-классах, творче-
ских викторинах и спортив-
ных конкурсах, подпевают 
слова известных песен, уго-
щаются вкусностями от сто-
личных рестораторов и про-
изводителей.
— Мне нравится рисовать, — 
стеснительно признается ма-
ленькая Лиза, которая нашла 
свое место за мольбертом 
и выбрала для своего сюжета 
пасхальную корзинку. Несме-
лыми движениями она выри-
совывает контуры расписных 
яиц и готовит краски, чтобы 
расцветить белый лист с ка-
рандашным наброском. 
— А я решил делать сквореч-
ник, — уже на другом мастер-
классе говорит один из юных 
гостей Ян Строев.
Вместе с ним и другими деть-
ми один из весенних симво-
лов — скворечник — сделали 
также Сергей Собянин и Па-
триарх Московский и всея Ру-
си Кирилл. Вместе они осмо-
трели крупнейшую фести-
вальную площадку, пообща-
лись с горожанами, оценили 
масштаб мероприятия. 

В этом году главной темой фе-
стиваля стала благотвори-
тельность. Сегодня в фестива-
ле участвуют около 40 различ-
ных фондов. Покупая сувени-
ры с пасхальной символикой, 
гости фестиваля тем самым 
жертвуют средства на помощь 
нуждающимся. По словам па-
триарха Кирилла, все это — 
идея горожан, которую уда-
лось успешно воплотить 
в жизнь столичным властям во 
главе с Сергеем Собяниным. 
— Замечательно, что эти 
инициативы поддерживают-
ся городом, — отметил пред-
стоятель Русской православ-
ной церкви. — Это создает 
хорошую атмосферу. Мы ста-

новимся ответственным об-
ществом: не только за свою 
семью, но и за свой город 
и страну. 
Сергей Собянин добавил, что 
сегодня на площадках фести-
валя открыто 23 пункта по 
сбору подарков «Москва по-
могает». Здесь можно в том 
числе передать необходимые 
вещи для участников специ-
альной военной операции 
и жителей новых территорий. 
А на Цветном бульваре 
20 апреля стартует интер-
активная программа «Четве-
роногий друг», посвященная 
поддержке бездомных живот-
ных. Кого-то из подопечных 
фондов можно взять домой 

или перечислить пожертвова-
ния для их содержания в пи-
томниках. Здесь же можно по-
мочь животным из цирков 
и зоопарков новых регионов 
России: передать лекарства, 
корма, перевести деньги. 
— В этом году фестиваль про-
ходит на 25 городских пло-
щадках в различных округах 
столицы, поэтому москвичи 
могут и прийти в центр горо-
да, и посетить мероприятия 
рядом с домом. «Пасхальный 
дар» продлится до 23 апре-
ля, — добавил мэр Москвы.
Также вчера в соцсетях мэр Мо-
сквы Сергей Собянин расска-
зал, как в столице готовят буду-
щих приемных родителей. 

— Москва — добрый город. 
И особенно хорошо это видно 
на примере роста числа прием-
ных семей, берущих на воспи-
тание детей-сирот. С 2010 года 
число детишек, проживающих 
в интернатных учреждениях, 
сократилось в четыре раза, 
с 4,3 тысячи до 1,1 тысячи де-
тей, — уточнил он. — Во мно-
гом это результат системной 
поддержки, которую прави-
тельство Москвы оказывает за-
мещающим семьям.
Размер соцвыплат на каж-
дого ребенка в месяц состав-
ляет от 20,8 до 34,7 тысячи 
рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavsdkaya@vm.ru

Сергей Собянин: Фестиваль 
помогает добрыми делами
Вчера мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин и Патри-
арх Московский 
и всея Руси Ки-
рилл посетили 
площадку фе-
стиваля «Пас-
хальный дар» 
в Парке Горько-
го. Кроме того, 
в соцсетях глава 
города сделал 
ряд заявлений. 

день мэра

Вчера 14:14 Мэр Москвы Сергей Собянин и Патриарх Московский и всея Руси Кирилл (справа) посетили площадку фестиваля «Пасхальный дар» в Парке Горького

Программа стажировки дает 
шанс на яркий старт карьеры

До 21 апреля продолжается 
прием заявок на программу 
оплачиваемой стажировки 
в правительстве Москвы. 
Вчера «ВМ» узнала об усло-
виях участия.

Правительство Москвы — от-
личное место для тех, кто хо-
чет ярко начать карьеру 
и стать частью масштабных 
проектов. Стажировка помо-
гает молодежи найти свое 
призвание и убедиться, что 
госслужба — это не скучная 
работа со стопками бумаг 
и здесь ждут талантливую мо-
лодежь, готовую предлагать 
смелые решения городских 
задач. К слову, 60 процентов 
выпускников программы по-
лучают предложение о посто-
янном трудоустройстве.
По словам директора Центра 
развития карьеры правитель-

ства Москвы, стать участни-
ком могут студенты старших 
курсов и выпускники вузов.
— Подать заявку на стажиров-
ку можно на Карьерном пор-
тале правительства Москвы. 
Лучших кандидатов мы при-
гласим на первый этап Ка-
рьерной школы, который 
пройдет с 24 по 28 апреля. По-
сле этого в мае ребятам нужно 
будет успешно сдать несколь-
ко тестов, — рассказала Нина 
Филимонова.
Затем участников пригласят 
на второй этап Карьерной 
школы. Прошедшие конкурс-
ный отбор на полгода станут 
стажерами органов власти.
Выпускник программы Дми-
трий Абросимов считает, что 
стажировка — отличная воз-
можность понять, чем ты хо-
чешь заниматься в будущем, 
к чему лежит сердце. 

— Я успел поработать в трех 
госучреждениях, и только 
в Госинспекции по недвижи-
мости мне действительно по-
нравилось. А когда предложи-
ли там работу, я с радостью 
согласился, — поделился он.
В Госинспекции Дмитрий за-
нимается обучением и разви-
тием персонала. 
— Раньше я преподавал в уни-
верситетах иностранные язы-
ки, поэтому работать с людь-
ми мне нравится. Сегодня 
я курирую направление «Раз-
витие организации и персона-
ла», придумываю новые обра-
зовательные программы для 
сотрудников, критерии оцен-
ки их эффективности. И очень 
рад, что руководство прислу-
шивается к моим идеям, — от-
метил выпускник программы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР КУЛИКОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО КОМИТЕТА ВЕТЕРАНОВ 
ВОЙНЫ

Живых ополченцев практиче-
ски не осталось, поэтому во-
просы сохранения памяти — 
одна из приоритетных форм 
патриотического воспитания. 
Московская городская дума 
сделала для этого очень мно-
гое. Вероятно, стоит еще тес-
нее взаимодействовать с по-
томками наших ополченцев 
и активнее работать с молоде-
жью. Мы подготовили проект 
«Москва и москвичи — связь 
поколений». И работаем 
с учебными заведениями, 
провели ряд мероприятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:11 Выпускник программы стажировки в правительстве Москвы Дмитрий Абросимов
(слева) обучает сотрудников Госинспекции по недвижимости с помощью VR-технологий

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
АС
ТА
П
КО
ВИ

Ч
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



3Мой районВечерняя Москва 18 апреля 2023 года № 69 (29402) vm.ru

Набережная стала 
любимым местом

В Южнопортовом я работаю уже более 
10 лет. Это район, соседствующий 
с центром Москвы, но при этом он счи-
тается спальным. За эти годы Южно-
портовый изменился очень сильно. 
Стал более ухоженным, комфортным 
и безопасным. 
В районе довольно много зеленых зон, 
мест для отдыха и проведения досуга. 
Украшением Южнопортового являет-

ся Кожуховская набережная, которую несколько лет на-
зад благоустроили. Раньше там было не очень приятно 
находиться, особенно в вечернее время. Теперь набереж-
ная — замечательное место для прогулки всей семьей, 
а еще с нее открывается невероятный вид на «Остров Меч-
ты». Также рядом с набережной в 2019 году открылся на-
родный парк «Богатырский», его сделали по программе 
«Мой район». Парк представляет собой променад у воды 
и несколько досуговых площадок, расположенных яру-
сом выше, у жилого массива: есть детские игровые и спор-
тивные комплексы, беседки, специ-
альные места для шашлыка. Но глав-
ная его особенность — ростовые фигу-
ры древнерусских богатырей.
Есть у нас и замечательный сквер на 
улице Петра Романова. Он находится 
напротив библиотеки № 121, а его до-
стопримечательность — фонтан, 
украшенный скульптурой персонажа 
повести Памелы Трэверс «Мэри Поп-
пинс». Нравится жителям сквер у ме-
тро «Дубровка». Во время благоу-
стройства в 2017 году там появились 
лавочки для отдыха, детская площад-
ка, воркаут, сцена для массовых меро-
приятий. Еще одно место отдыха — 
сквер на улице Симоновский Вал. Когда его приводили 
в порядок, местные жители предложили установить там 
сухой фонтан, изображающий скульптуру влюбленных 
под зонтом.
Транспортный вопрос в районе тоже практически решен. 
У нас в 2019 году открылось движение по новому автомо-
бильному мосту через Кожуховский затон. Он связывает 
Нагатинскую пойму с районами Печатники и Южнопор-
товый. Кроме того, в районе действуют пять станции ме-
тро — «Дубровка», «Кожуховская», «Волгоградский про-
спект», «Крестьянская Застава», «Пролетарская», а также 
одна станция Московского центрального кольца «Ду-
бровка». Это обеспечивает шаговую доступность метро 
для всех жителей Южнопортового. Регулярно ходит и на-
земный городской общественный транспорт, появились 
новые удобные маршруты, которые охватывают социаль-
ные учреждения района. 
Активно ведется в районе программа реновации. Жители 
некоторых домов уже переселены в новые, комфортные. 
А еще в Южнопортовом живет много семей с детьми, ко-
торых обслуживает наша поликлиника. Сейчас головное 
здание закрыто на капитальный ремонт, его обновят по 
новому московскому стандарту. Москвичи очень ждут от-
крытия поликлиники, ведь они уже видели, какими полу-
чаются медучреждения после ремонта. Результат не 
оставляет никого равнодушным, ведь и работать, и ле-
читься в современной поликлинике нравится всем.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АННА 
СВЕЧИНА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 61

мнение

Модели серебряного возраста 
успешно покоряют подиум

В центре московского долго-
летия (ЦДМ) «Донской» ожив-
ленно. Играет мелодичная 
музыка, под которую модели 
отсчитывают количество ша-
гов на подиуме и делают кон-
трольные проходы, занимая 
выигрышные позы перед зри-
тельным залом. Активистки 
клубов «Школа моды «Сере-
бро» и «Лоскутная радуга» го-
товятся к выступлению. 
— Наша школа «Серебро» цен-
тра московского долголетия 
«Московский» не учит искус-
ству дефиле по подиуму. Все 
наши участницы — обычные 
женщины, которые хотят быть 
красивыми, любят моду 
и стремятся быть в курсе мод-
ных тенденций. В этом показе 
приняли участие 15 моделей 
нашей школы. А на занятиях 
мы изучаем разные направле-
ния в моде, свою внешность, 
особенности фигуры и тип ли-
ца. Все участницы нашего клу-
ба — женщины, увлеченные 
стилем и современными трен-
дами. Они на своем примере 
показывают, что в любом воз-
расте можно выглядеть акту-
ально и изысканно и ловить 
восторженные взгляды окру-
жающих. Сегодня мы решили 
показать костюмы, платья, 
юбки, которые можно носить 
уже этой весной и летом, — 

рассказала Татьяна Донская, 
руководитель школы «Сере-
бро» ЦМД «Московский».
Взволнованные участницы 
поправляют укладку и маки-
яж перед зеркалом, надевают 
бусы и браслеты, добавляя по-
следние штрихи к образу пе-
ред показом.
— Все мои одежды выполне-
ны в стиле шитья «печворк» — 
это модели, сшитые путем со-
единения между собой лоску-
тов разных цветов и фактуры. 
Лоскуты сшиваются в неболь-
шие фрагменты, а затем про-
стегиваются в единое полот-
но. Одежда в этом стиле — 
тренд сезона весна-лето ны-
нешнего года. 

На показе будут представлены 
и удлиненные жакеты, и пла-
тья, и костюмы. Большинство 
изделий выполнено из отече-
ственного ситца — материа-
ла, который очень комфортно 
носить в весенне-летний пе-
риод, — отметила Татьяна Ку-
дрина, модельер и лидер клу-
ба «Лоскутная радуга». 
Дефиле закружило яркостью 
красок, каждую модель одеж-
ды ведущая вечера Татьяна 
Донская описывала с точки 
зрения сочетания с типом ли-
ца и особенностями фигуры. 
Также она советовала зрите-
лям, какие аксессуары можно 
подобрать под платье или жа-
кет, как правильно подчер-

кнуть достоинства фигуры, 
как визуально вытянуть силу-
эт, а каких вещей в весеннем 
образе стоит избегать.
— Сегодня я приняла участие 
в показе и просто переполне-
на невероятными эмоциями. 
Для меня это настоящий 
праздник, когда участвуешь 
в таких мероприятиях. Кажет-
ся, что ты сбросила несколько 
лет. Уже пять лет занимаюсь 
в школе «Серебро». Когда я ра-
ботаю в нашем дружном кол-
лективе, у меня всегда хоро-
шее настроение, мы дарим 
улыбки и поддерживаем друг 
друга, и конечно, нас с особым 
теплом сегодня принимала пу-
блика. Мне уже 80 лет, и в кол-

лективе все берут пример с ме-
ня, — рассказала участница 
показа Надежда Шарипова.
И зрителям, и участникам 
модное дефиле подарило море 
положительных эмоций. Мо-
дели и зрители долго не расхо-
дились, фотографировали 
друг друга на смартфоны и де-
лали селфи с моделями сере-
бряного возраста. А лидер 
клуба «Серебро» пригласила 
всех желающих посетить ее 
лекции и мастер-классы о мо-
де и стиле. Участники показа 
получили грамоты с благодар-
ностью от центра московско-
го долголетия «Донской».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера в центре 
московского 
долголетия 
в Донском рай-
оне прошел 
показ мод, где 
моделями вы-
ступили краса-
вицы серебря-
ного возраста. 
«ВМ» побывала 
на этом дефиле.

Вчера 12:04 Участницы школы моды «Серебро» на сцене центра московского долголетия «Донской» демонстрируют новые модели платьев сезона весна-лето 
нынешнего года. Все эти платья были созданы модельером Татьяной Кудриной 

Юных футболистов после турнира 
наградили заслуженными медалями

Обновляя инфраструктуру, ориентируемся 
на поклонников здорового образа жизни

В Пресненском районе про-
шел отборочный турнир 
окружного этапа соревнова-
ний по футболу «Кожаный 
мяч». «ВМ» побывала на нес-
кольких матчах и узнала, ка-
кие спортивные достижения 
есть у районных школьников.   

Отборочный турнир прошел 
среди ребят от 10 до 13 лет. 
Организатором матчей вы-
ступил исполняющий обязан-
ности директора ГБУ «Центр 
досуга и спорта «Пресня» 
Алексей Черных.
— На матче собрались коман-
ды из разных школ района, 
которые занимаются футбо-
лом, уже можно сказать, про-
фессионально. Я считаю, что 
прививать любовь к спорту 
в раннем возрасте — это одна 
из наших ключевых задач. 
А отличной мотивацией ста-
нет победа. Благо у нас в Пре-
сненском большое количе-
ство талантливых команд, — 
рассказал он.
Весь день на территории пар-
ка «Красногвардейские пру-
ды» шла ожесточенная борьба 
за призовые места. Юные 
спортсмены то и дело забива-
ли голы в ворота соперника, 

оперативно подменяли друг 
друга на поле и радовали тре-
неров своими пасами и точ-
ными ударами по воротам.  
— Я увлекаюсь футболом 
с раннего детства — часто 
играл с папой. Потом решил 
заняться им в школе вместе 
с другом. И стало хорошо полу-
чаться. Теперь хотим попасть 
на окружные, а затем город-
ские соревнования, — расска-

зал один из участников матча, 
10-летний Матвей Пронин.
Ну а после финальной игры 
состоялось награждение ко-
манд. Для них были подготов-
лены кубки, а также памят-
ные дипломы. Первое призо-
вое место заняла команда из 
школы № 1241. По словам их 
тренера Сергея Яфаркина, ре-
бята проявили спортивный 
дух и волю к победе. 

— Я поддерживаю проведение 
таких турниров в нашем райо-
не, потому что они позволяют 
проявить свой талант каждому 
ребенку, посостязаться с ро-
весниками, на учиться чему-то 
новому. Очень доволен их ре-
зультатом, мы к этому шли пу-
тем упорных тренировок, — 
отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Лианозове активно прово-
дят месячник благоустрой-
ства. Вчера «ВМ» узнала 
у главы управы района 
Елены Колесовой (на фото),
какие территории Лианозова 
в этом году преобразятся.

Елена Львовна, чем ознамено-
вался для Лианозова прошлый 
год в плане благоустройства?
В первую очередь это преоб-
ражение дворовых террито-
рий трех школ в нашем рай-
оне — № 1449, 1573, 166. 
Теперь там оборудованы со-
временные детские и спор-
тивные площадки, полно-
стью заменено асфальтобе-
тонное покрытие, оборудова-
ны новые веранды, а также 
проведено озеленение. Учи-
тывая наступление теплых 
летних деньков, теперь ребя-
та могут отлично проводить 
время после уроков, играя 
в школьном дворе. Все кон-
струкции очень красивые 
и самое главное — безопас-
ные, поэтому родители могут 
не переживать за ребятишек. 
Также в прошлом году мы от-
ремонтировали дорожные 
покрытия по семи адресам 
в районе.

А что ждет жителей района 
в этом году?
По планам мы проведем бла-
гоустройство по шести адре-
сам района. Это территории 
на Новгородской улице, Алту-
фьевском шоссе, Череповец-
кой улице. Основной объем 
работ будет заключаться в за-
мене малых архитектурных 
форм — например, аттракци-
онах на детских площадках, 
а также их покрытия. 
Еще мы построим хоккейную 
коробку для того, чтобы заня-
тия спортом для наших мест-
ных жителей стали еще до-
ступнее, и фонтан, который 
будет радовать наших мест-
ных жителей своей красотой.
А есть планы на другие годы? 
Конечно. В 2024–2025 годах 
на природной территории 
«Ландшафтный заказник «Ли-
анозовский» планируется 
проведение комплексного 
благоустройства по заказу Де-
партамента капитального ре-
монта. В рамках этих работ 
мы оборудуем новые собачьи 
площадки, чтобы владельцы 
могли комфортно гулять 
и дрессировать там своих до-
машних животных. Это тен-
денция на обустройство но-

вых современных собачьих 
площадок сейчас прослежи-
вается по всему городу, и мы 
с радостью ее поддерживаем.
Также территорию вокруг 
строящейся станции метро 
«Лианозово» на Псковской 
улице специалисты планиру-
ют облагородить.
А изменился ли способ ком-
муникации с местными жите-
лями?
Нет, мы по-прежнему прово-
дим наши традиционные еже-
недельные обходы террито-
рий, во время которых обсуж-
даем с населением ключевые 
вопросы. Сейчас из-за увлече-
ния светового дня они прохо-
дят в вечернее время — по за-
ранее обговоренному марш-
руту. 
Конечно, самая частая тема — 
это усиленная уборка придо-
мовых территорий. Мы фик-
сируем во время обходов все 
просьбы жителей и берем их 
под личный контроль, давая 
поручения соответствующим 
учреждениям. Также всегда 
можно обратиться к нам с по-
желаниями в телеграм-канал 
управы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице наши корреспонденты рассказывают, как прошел показ мод в центре московского долголетия в районе Донской, 
что ждет в ближайшее время в плане благоустройства жителей Лианозова, про борьбу за победу на турнире юных футболистов Пресненского района. 

Офисный центр обустроят 
ландшафтным парком 

Совету ветеранов 
выделили помещение 

ДАН СТАРТ 
ПРИЕМУ ЗАЯВОК 
НА УЧАСТИЕ 
В ФЕСТИВАЛЕ 
КРАСНАЯ 
ПЛОЩАДЬ, 
КОТОРЫЙ 
ПРОЙДЕТ 
С 2 ПО 6 ИЮНЯ. 

28
ДИПЛОМОВ 
ЗАВОЕВАЛИ 
МОСКВИЧИ 
НА ОЛИМПИАДЕ 
ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ

Храм готовится 
принять прихожан 

В Хорошевском районе столицы на территории офисного 
центра появится многоярусный ландшафтный парк с круп-
ными многолетними растениями. 
— Авторы архитектуры нового офисного центра на улице 
1-я Магистральная разработали концептуальное благо-
устройство дворовой территории комплекса. По периметру 
территории будут высажены крупные многолетние расте-
ния, в том числе европейские липы. В центральной части 
установят скамьи, создадут места для общения, — расска-
зал главный архитектор столицы Сергей Кузнецов.

Совету ветеранов бывшего автомобиль-
ного завода имени Ленинского комсо-
мола (АЗЛК) передали отремонтирован-
ное помещение площадью 132 квадрат-
ных метра на улице Люблинская, 23, 
в Районе Текстильщики. Для работы там 
оборудовали кабинеты, где можно гото-
вить материалы для публикаций и вы-
ступлений, принимать граждан, есть по-
мещение для архива.

В Лосиноостровском районе, на улице 
Анадырский проезд, 8, ввели в эксплуа-
тацию храм в честь Казанской иконы 
Божией Матери. Сейчас там ведется под-
готовка и оснащение помещений для ор-
ганизации богослужений. Как сообщают 
в столичном Департаменте градострои-
тельной политики, храм запроектиро-
ван в традициях древнерусских школ 
зодчества Чернигова и Новгорода.

В районе Сокольники, в парке «Лоси-
ный остров» лебеди начали брачные 
игры, сообщает пресс-служба парка. 
— К особенностям этой весны отно-
сится постоянное присутствие на Мы-
тищинских плавнях лебедей-шипу-
нов. Группировка насчитывает около 
10 особей. Специалисты отмечают ак-
тивное токование самцов и разбивку 
на пары, — говорится в сообщении.

Рядом с природно-историческим парком «Битцевский лес» в Ясеневе 
введен в эксплуатацию спортивный комплекс «Спартак-Волейбол». местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

московское 
долголетие

11 апреля 2023 года 17:34 Футболисты школы № 1239 
(слева направо) Иван Новиков, Артем Титов, Георгий 
Вавилов, Эдуард Янаков, Абдулла Якубов и Степан Лукьянов 
во время отборочного матча

АНТОН СУРИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ ДОНСКОЙ

Активисты центров москов-
ского долголетия регулярно 
принимают участие в различ-
ных показах. Недавно участ-
ницы школы моды «Серебро» 
выступали с дефиле в глав-
ной галерее «Мега Теплый 
Стан».
Самое важное — это те эмо-
ции, которые они получают 
во время показов. 
Сегодняшний показ мод и де-
филе участниц проекта — это 
сочетание творчества, красо-
ты и изящества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГБУ «Центр досуга и спор-
та «Пресня» является од-
ним из крупных досуго-
вых учреждений в районе. 
Там регулярно проводят-
ся соревнования по са-
мым разным видам спор-
та — от футбола до на-
стольного тенниса. Также 
для желающих открыта 
запись на бесплатные 
секции и кружки. Более 
того, в «Пресне» всегда 
есть возможность попасть 
на интересное культурное 
мероприятие для всей 
семьи.  

кстати

досье
Елена Львовна Колесова 
родилась 14 ноября 
1962 года в Хабаровске. 
Окончила Всесоюзный 
заочный институт пище-
вой промышленности 
по специальности плани-
рование промышленно-
сти, имеет квалификацию 
экономист. С 2010 го да — 
первый заместитель 
главы управы Лосино-
островского района. 
А 1 ноября 2019 года 
назначена на должность 
главы управы района 
Лианозово.
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Начались лебединые 
свадьбы
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В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших мужчин и женщин, 
которые участвуют в спец-
операции на Украине.

Спасительница жизней
Сержант Юлия Карташова (1)
служит медицинской сестрой 
хирургического отделения 
в полевом госпитале. Она ас-
систирует хирургам и уже по-
могала спасти раненных 
в 315 операциях. Кроме того, 
Юлия сама обрабатывает бой-
цам ранения: останавливает 
кровотечение, удаляет пули 
и осколки, зашивает раны 
и делает перевязки. Но самые 
жесткие испытания выпадают 
на долю девушки при эвакуа-
ции раненых из зоны боевых 
действий — Юлия участвует 
в этом регулярно. Во время 
боя за один из оперативно 
важных населенных пунктов 
Карташовой пришлось отпра-
виться на передовую в составе 
подвижной медицинской 
группы. Боевики киевского 
режима вели постоянный об-
стрел позиций наших войск, 
но медики, невзирая на смер-
тельную опасность, оказыва-

ли раненым помощь на месте, 
стабилизируя их состояние, 
а затем вывозили их из боя 
в полевой госпиталь. В ходе 
боя Юлия лично оказала по-
мощь десяти раненым бойцам 
и организовала их эвакуацию. 
Она сопровождала пострадав-
ших и поддерживала их состо-
яние до самого госпиталя.

Победитель диверсантов
Прапорщик Алан Кердико-
ев (2) участвовал в проводке 
колонны снабжения для од-
ной из батальонно-тактиче-
ских групп наших войск, ко-
торая участвовала в тяжелых 
боях. Для выполнения задачи 
группе требовалось большое 
количество боеприпасов и го-
рючего, и от своевременного 
снабжения зависел успех боя. 
ВСУ попытались прервать 
снабжение батальона — в тыл 
наших войск проникла груп-
па диверсантов и совершила 
нападение на колонну Алана. 
Он мгновенно среагировал 
и скомандовал подчиненным 
занять оборону. При этом он 
грамотно разместил бойцов 
так, чтобы они были укрыты 
в складках местности, но мог-
ли вести огонь. Однако один 
из бойцов Кердикоева все-
таки получил тяжелое ране-
ние и был неспособен сам 
оказать себе помощь. Алан 
под обстрелом подобрался 
к раненому и, оказав ему пер-
вую помощь, смог вытащить 
его в безопасное место. По-
том прапорщик продолжил 
командовать отражением 
атаки.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Российские силы освобождают 
районы от националистов

От украинских национали-
стов очистили районы в севе-
ро-западной и центральной 
частях города.
— Армейская оперативно-
тактическая авиация и артил-
лерия группировки войск 
«Юг» оказывали поддержку 
действиям штурмовых под-
разделений и сковывали дей-
ствия противника на флангах. 
Авиация совершила 22 выле-
та, артиллерия южной груп-
пировки войск выполнила 
54 огневые задачи, — расска-
зал Игорь Конашенков.
Бои продолжаются на красно-
лиманском направлении. Там 
подразделения российской 
группировки войск «Центр» 
уничтожили более 70 украин-
ских националистов и само-
ходную гаубицу «Гвоздика». 
— Подразделения противни-
ка поражены в районах насе-
ленных пунктов Терны, Гри-
горовка ДНР и Червоная Ди-
брова ЛНР, — уточнил Игорь 
Конашенков. 
Большие потери враг несет 
и на донецком направлении.
— Общие потери противника 
за сутки составили свыше 
270 украинских военнослужа-
щих и наемников, танк, бое-
вая машина пехоты, семь бое-
вых бронированных машин 
и пять автомобилей, — доба-
вил Конашенков.

А в районах населенных пун-
ктов Новоданиловка и Ново-
андреевка Запорожской обла-
сти российские силы уничто-
жили склад боеприпасов, ан-
гар с вооружением и военной 
техникой 65-й механизиро-
ванной бригады ВСУ.
Вооруженные силы Украины 
пять раз за прошедшую неде-
лю обстреляли территорию 
ЛНР из тяжелого вооружения, 
сообщили в представитель-
стве ЛНР в Совместном цен-
тре по контролю и координа-
ции вопросов, связанных с во-
енными преступлениями 
Украины (СЦКК). В результа-
те атак ранения получили три 
мирных жителя.

Тем временем ВСУ пытаются 
скрыто наращивать свою 
группировку под Купянском.
— В районе Кисловки уже 
идет скрытая переброска 
личного состава ВСУ. Все это 
делается ночью, малыми 
группами. Точно так же и тех-
нику по одной-две единицы 
перетаскивают. Не только 
в Кисловку, но и южнее Кис-
ловки, и в населенные пун-
кты севернее Кисловки, — со-
общил военный эксперт из 
ЛНР полковник Виталий Ки-
селев.
По его словам, националисты 
планируют ударить по проме-
жутку между Сватово, Ниж-
ней Дуванкой и Троицким — 

там мало населенных пунктов 
и близко до государственной 
границы России. Однако на-
ши войска готовы отразить 
любую атаку противника, 
считает Киселев.
— Мы не только готовы отраз-
ить любую агрессию со сторо-
ны противника, но и постоян-
но по всей линии боевого со-
прикосновения понемногу 
продвигаемся. Инициатива 
на нашей стороне, — уточнил 
Виталий Киселев.
Он добавил, что перед нача-
лом контрнаступления укра-
инское командование актив-
нее задействует свои дивер-
сионно-разведывательные 
группы.

— В преддверии так называе-
мого контрнаступления про-
тивника будет проявление 
экстремизма: на наши терри-
тории попытаются зайти ди-
версионные группы, которые 
будут подходить к схронам 
с боеприпасами, со взрывчат-
кой, припрятанным сотрудни-
ками Службы безопасности 
Украины на освобожденной 
территории, а также будут 
проводить диверсии, — за-
ключил Киселев.
Контрнаступление, согласно 
попавшим в сеть секретным 
документам Пентагона, за-
планировано на 30 апреля. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

МИХАИЛ ГАЛУЗИН
ЗАМГЛАВЫ МИД РФ

Россия сейчас фактически
в одиночку противостоит на-
товско-украинскому военному
и военно-промышленному 
конгломерату, в котором Укра-
ине отведена роль плацдарма
в противостоянии с Россией,
а коллективный Запад выпол-
няет функции штаба, тыла, по-
ставщика разведданных и во-
оружений. К сожалению, Укра-
ина превратилась в расходный 
материал политики коллек-
тивного Запада, прежде всего, 
англосаксов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
штурмовые от-
ряды освободи-
ли еще два квар-
тала Артемов-
ска. Об этом вче-
ра сообщил 
официальный 
представитель 
Минобороны 
РФ Игорь Кона-
шенков.

спецоперация

Москвичей интересуют условия 
военной службы по контракту
Многие жители столицы ин-
тересуются у волонтеров ус-
ловиями прохождения воен-
ной службы по контракту. 
О том, кто чаще проявляет 
интерес, «ВМ» рассказал 
один из волонтеров. 

В Москве открылись несколь-
ко десятков информационных 
стоек. На них работают во-
лонтеры, готовые предоста-
вить информацию о прохож-
дении службы по контракту. 
— В основном подходят доста-
точно молодые люди, но 
и старшее поколение тоже 
подходит поинтересоваться, 
выразить слова поддержки 
тем, кто сейчас сражается на 
передовой, узнать, как у них 
обстоят дела, — рассказывает 
волонтер Иван Конюхов, ра-
ботающий возле станции ме-
тро «Профсоюзная». 
В руках у Ивана информаци-
онные буклеты с информаци-
ей о денежных выплатах кон-
трактникам, о льготах для их 
семей. 
— Конечно, мы не можем от-
ветить на все вопросы, поэ-
тому иногда предлагаем до-
полнительно позвонить по 
телефону 117, обратиться на 

сайт mos.ru или в москов-
ский пункт отбора на улице 
Яблочкова, — говорит Иван 
Конюхов. 
Чаще всего прохожие интере-
суются условиями прохожде-
ния службы, ограничениями 
по возрасту и здоровью. Иван 
Конюхов уверяет, что вопрос 
о денежном довольствии 
и выплатах задают не в пер-
вую очередь. 

— Подходят к нам и девушки, 
говорят, что хотят служить. 
Мы им не отказываем, они то-
же могут пойти на Яблочкова 
и узнать, могут ли они чем-то 
помочь фронту, — говорит во-
лонтер. 
Другой волонтер — Кира Абу-
бекарова, работавшая на ин-
формационной стойке возле 
метро «Коньково», — говорит, 
что иногда за информацией 
обращаются молодые люди, 
выглядящие достаточно «не-
формально». 
— У нас был мальчик, которо-
му было 22 года, у него были 
яркие дреды. Он не оставлял 
контактных данных, но зая-
вил, что готов, и если его тео-
рии о подготовке подтвердят-
ся, обратится на улицу Яблоч-
кова, — говорит волонтер. 
Получить информацию о во-
енной службе по контракту 
также можно с помощью чат-
бота. Например, виртуальный 
помощник @MskContract_bot 
в мессенджере Telegram рас-
скажет о выплатах, льготах 
и мерах социальной поддерж-
ки для военнослужащих и их 
семей.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

15 апреля 16:23 Столичный волонтер Иван Конюхов раздает на улице москвичам агитационные 
буклеты, которые рассказывают об условиях военной службы по контракту

13 апреля 12:22 Военнослужащий подразделения Воздушно-десантных войск едет на квадроцикле во время подготовки штурмовых групп на полигоне в южном 
секторе спецоперации

Песни помогают 
поднять боевой дух
Вчера первый заместитель 
председателя комитета Гос-
думы по культуре Елена Дра-
пеко предложила упразд-
нить авторские права на во-
енные песни. По ее словам, 
это национальное достояние 
государства, поэтому и стать 
они должны народными.

Елена Драпеко напомнила, 
что правообладатели имеют 
право на 70 лет охраны.
— Поэтому я не очень пони-
маю, какие песни подпали под 
эту охрану авторского права. 
Если они написаны только по-
сле войны. Эти песни стали 
народными. И те, которые 
стали народными, я считаю, 
должны выйти из-под охра-
ны, — уверена первый заме-
ститель председателя комите-
та Госдумы по культуре.
Юрист в сфере авторских прав 
Наталья Семенова рассказа-
ла «ВМ», что оперативное 
упразднение авторских прав 
на военные песни — это, ско-
рее, утопия, чем реальность.
— Законодательство в этой 
сфере выстраивалось доволь-
но долго и направлено на за-
щиту творчества автора вне 
зависимости от тематики его 
произведения, — говорит На-
талья Семенова. — Сделав та-
кое исключение именно для 
военных песен, мы создадим 
прецедент. 
Юрист добавила, что спустя 
70 лет после смерти авторов, 
их творчество переходит в об-
щественное достояние. 
— Тогда, согласно статье 
1282 Гражданского кодекса 
России, произведение может 
свободно использоваться лю-
бым человеком без чьего-ли-
бо согласия или разрешения, 
а также без выплаты автор-
ского вознаграждения. При 
этом охраняются имя автора 
и неприкосновенность произ-
ведения, — сообщает юрист 
Наталья Семенова.
По ее словам, во всех осталь-
ных случаях необходимо за-
прашивать разрешение у ав-
торов музыкальной компози-
ции либо у его правообладате-
лей. Но обычно они не 
запрещают это делать. 
Семенова отметила, что глав-
ное, чтобы такие изменения 
не демотивировали музыкан-

тов заниматься творчеством 
в военной тематике.
— А сейчас, наоборот, нам 
очень нужны такие песни для 
поднятия патриотического 
духа, — сказала юрист в сфере 
авторских прав. 
Главное, чтобы инициатива 
Драпеко, если она получит 
поддержку, была правильно 
оформлена. То есть обязатель-
но с изменением законода-
тельной базы.
Политолог Дмитрий Журав-
лев рассказал «ВМ», что логи-
ку первого заместителя пред-
седателя комитета Госдумы 
по культуре он понимает. Бо-
лее того, она ему близка.
— Я считаю, что если пес-
ня действительно признана 
национальным достоянием, 
то почему бы не сделать ее 
доступной всем? — предло-
жил он. — Мне кажется, что 
это справедливо. Но я бы до-
полнил ее так: может быть, 
нужно выкупать действи-
тельно хорошие песни, кото-
рые поднимают боевой дух 
народа и исполняются на па-
триотических мероприяти-
ях. Тогда мы избавимся от 
плохих песен, формирующих 
дурной вкус, которые пишут 
некоторые авторы, желая на-
житься на святом — на па-
триотизме. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Экспорт в дружеские страны 
укрепит внутренний рынок

Журналиста осудили на 25 лет 
за госизмену

Глава Минэкономразвития 
России Максим Решетников 
заявил, что рост ВВП в стране 
в 2026 году может достичь 
2,8 процента. 

Главный драйвер роста, по 
мнению ведомства, — это ча-
стичное восстановление по-
требительского спроса под 
влиянием растущих зарплат.
Член наблюдательного совета 
Гильдии финансовых анали-
тиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев объяс-
нил, что прогноз может осу-
ществиться при отсутствии 
резких потрясений в эконо-
мике. 
— Если не будет суперкризи-
сов, прогноз Минэкономраз-
вития окажется реалистич-
ным. Но я считаю, что если не 
только нефть, но и весь наш 
экспорт станет подороже, мы 
сможем расти и на 3–4 про-
цента, — отметил Разуваев 
По его словам, для сохране-
ния озвученного Решетнико-

вым темпа роста нужно, что-
бы удалось реализовать все 
договоренности, которые бы-
ли достигнуты с Китаем в ходе 
последнего визита в Россию 
председателя КНР Си Цзинь-
пина. Кроме того, российская 
оборонная промышленность 
должна работать без сбоев. 
Также, по мнению члена на-
блюдательного совета Гиль-
дии финансовых аналитиков 
и риск-менеджеров, на руку 
отечественному ВВП могут 
сыграть внешние политиче-
ские факторы: например, ес-
ли президент Турции Реджеп 
Эрдоган сохранит свой пост.
— Босфорский пролив, да 
и сама по себе Турция очень 
важна для нормальной тор-
говли России с дружественны-
ми для нас странами, — ска-
зал Разуваев. — Плюс все, что 
подписали с Китаем по газу 
и другим отраслям, должно 
сбыться.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Вчера Московский город-
ской суд вынес приговор оп-
позиционеру и журналисту 
Владимиру Кара-Мурзе 
(признан иностранным аген-
том) по трем статьям Уголов-
ного кодекса РФ. Ему назна-
чили 25 лет в колонии стро-
гого режима.

Публицист привлекался 
к уголовной ответственности 
за госизмену, распростране-
ние фейков о Вооруженных 
силах России и сотрудниче-
ство с нежелательной в стра-
не организацией. Судебные 
заседания продолжались пол-
тора месяца.
— Журналист путем сложе-
ния наказания осужден 
к 25 годам лишения свободы 
строгого режима, также ему 
назначен штраф в размере 
400 тысяч рублей и вынесен 
запрет на журналистскую дея-

тельность сроком на семь лет 
и ограничение свободы на 
шесть месяцев после осво-
бождения из колонии, — со-
общили в пресс-службе Мос-
горсуда.
Сам Кара-Мурза свою вину не 
признал. Но то, что иноагент 
получил максимальное нака-
зание, говорит о том, что его 
преступления против страны 
доказаны, считает адвокат Ев-
гений Шаламов. 
— Поэтому какие-то надежды 
защитников на оправдатель-
ный приговор не сбудутся. Те-
оретически у подсудимого 
есть шанс через 12 с полови-
ной лет подать иск об условно-
досрочном освобождении. 
Но, опять-таки, это только 
при хорошем поведении 
и полном его исправлении, — 
отмечает адвокат.
На оглашение приговора в суд 
пришли 40 дипломатов из 
24 стран.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Испытания проходят с честью

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах, проявляю-
щих мужество во время спецоперации. Герои рубрики показывают, что традиции 
гвардейских дивизий Великой Отечественной и в современной Российской армии 
чтятся свято. 

1

2

важно
Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту располо-
жен на улице Яблочко-
ва, дом 5, строение 1. Ра-
ботает он без перерывов 
и выходных. Специали-
сты пункта расскажут все 
об условиях прохожде-
ния службы и заключе-
ния контракта. Также 
за информацией можно 
обратиться по номеру 
117 или на официальный 
сайт мэра и правитель-
ства Москвы: contract.
mos.ru. 

громкое дело

15 апреля 07:04 Военнослужащий расчетов БПЛА «Москит» в зоне спецоперации. Наши бойцы 
приближают победу, каждый день совершая подвиги и рискуя своей жизнью
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МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Культурное сообщество при-
нимает самое активное уча-
стие в разработке проектов 
музыкальной направленно-
сти. В том числе и активной. 
Ведь учитывая нынешние со-
бытия, поддержка этой от-
расли как никогда важна 
для поднятия патриотическо-
го духа как подрастающего 
поколения, так и взрослого 
населения. Это видно по тому, 
как музыкальные коллективы 
со всех регионов страны ра-
дуют наших бойцов, защит-
ников Родины своими песня-
ми и литературно-музыкаль-
ными композициями на пере-
довой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Чаще всего нападают на Брянщину. Беспилот-
ники атакуют то здание полиции, то военко-
мат, то местные администрации. Недавно ди-
версионные группы проникали в села Любеча-
не и Сушаны: убили двоих мужчин, ранили 
10-летнего мальчика Федю. Он чудом выжил, да 
еще и спас двух девочек. Второго апреля — 
взрыв в кафе «Патриот» в Санкт-Петербурге. 
Что происходит?

«Воюют» тем, что есть

— Терроризм всегда был и остается оружием 
слабых. Если у нас нет сил и средств на полно-
масштабную войну, будем воевать малыми си-
лами, «из-за угла». Типичные примеры — атаки 
на советские войска афганских моджахедов 
и чеченских боевиков — на части российских 
«федералов», — рассказывает военный эксперт, 
полковник ВС РФ в отставке Андрей Земцев. — 
Киев сегодня не в состоянии организовать ни 
давно обещанное наступление, ни даже эффек-
тивную оборону Артемовска: фронт сыпется. 
При этом, как пояснил эксперт, для информа-
ционной войны Киева это не так уж и важно. 

— Если мы не показываем «перемогу» в Арте-
мовске или в наступлении на Крым, значит, 
нужно показать ее где-то еще. При правильной 
медийной подаче любой успех можно масшта-
бировать до невиданных пределов. Поэтому 
короткий, в несколько часов, рейд диверсион-
ной группы в Брянскую область подается как 
«война на территории противника», — пояснил 
Земцев. — Это не военная, а сугубо информаци-
онная операция. 
По мнению эксперта, атаки диверсантов будут 
только усиливаться. Причем именно на Брян-
скую область.
— Главная причина — в лесистой местности на 
границе, где ДРГ — диверсионно-разведыва-
тельную группу — сложнее заметить. Плюс со 
дня на день здесь появится «зеленка», и скры-
ваться будет еще проще, — пояснил Земцев. — 
Украинцы будут пытаться повторить тактику 
своего сентябрьского наступления — когда бо-
евики садятся на джипы с открытым верхом 
и пулеметом и быстро на нем несутся. Как на 
тачанке в Гражданскую войну. 
Террор также имеет цель запугать местное на-
селение, создать гнетущую атмосферу, считает 
политолог Григорий Савельев.
— Обратите внимание: террористические ата-
ки на приграничные районы усилились сразу 
после того, как местные губернаторы отчита-
лись о неприступности границы и лично про-
инспектировали защитные сооружения. На-
пример, линии «зубов дракона» — бетонных 
пирамид, соединенных цепями, — рассказыва-
ет эксперт. — Но и для диверсионно-разведыва-
тельных групп, и уж тем более для беспилотни-
ков эти сооружения не помеха, чем и пользуют-
ся террористы. 

Используют местных «иуд»

Эксперты обращают внимание: Киев всячески 
открещивается от терактов, в которых гибнут 
мирные жители, — например, убийств Дуги-
ной и Татарского.
— Власти Украины делают заявления о неких 
«местных разборках», к которым они якобы не 
имеют ни малейшего отношения, — пояснил 
Григорий Савельев. — На самом деле они просто 
вербуют террористов из «пятой колонны», со-
хранившейся в России. Дарья Трепова, обвиняе-
мая в теракте, например, в свое время ходила на 
протестные митинги. Также, по данным След-
ственного комитета России, к организации те-
ракта в Питере была привлечена агентура из 
числа лиц, сотрудничающих с так называемым 
Фондом борьбы с коррупцией Навального.
Кстати, вероятным куратором теракта, кото-
рый давал указания Треповой, следствие счита-
ет бывшего сотрудника «МБХ Медиа» Романа 
Попкова. Он с 2014-го живет на Украине 
и с прошлого года ведет сразу несколько теле-
грам-каналов, где призывают к вооруженной 
борьбе против властей России, одобряют раз-
личные диверсии внутри страны, освещают 
действия так называемого Русского доброволь-
ческого корпуса — подразделения внутри ВСУ, 
состоящего из неонацистов и прочих отморо-
женных радикалов, сбежавших из страны. 
— Давайте признаем две очевидные вещи. Пер-
вая — в России до сих пор есть проукраински 
настроенные граждане. Не все они уехали. Кто-
то тихо живет, представляя собой, по сути, «спя-
щую» агентуру противника, — рассуждает Ан-
дрей Земцев. — Второй момент: агентам СБУ не 
так уж сложно проникать на нашу террито-
рию — например, с беженцами, им очень про-
сто мимикрировать под россиян. Внешне мы 
с украинцами друг от друга не отличаемся, по-
русски большинство граждан этой страны не 
просто говорят, но даже и без акцента. Таким 

Украина перешла к тактике террора. На приграничные российские территории постоянно совершаются набеги, гибнут мирные люди. В Санкт-Петербурге взорвали 
военкора Владлена Татарского. Чего еще можно ожидать от киевского режима? Станет ли терроризм новым оружием массового использования? Что мы можем 

противопоставить тактике террора? Эксперты считают, что есть варианты неожиданных и асимметричных ответов на террористические атаки со стороны Киева.

7 марта 2023 года. Представитель Следственного комитета РФ Сергей Петров вручает медаль «За доблесть и отвагу» 10-летнему Федору из Брянской области. Во время теракта парень был ранен, но спас двух девочек

Переход к тактике диверсий — признак ослабления возможностей Украины

Обыкновенный террор

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Нужно находить 
и уничтожать
исполнителей, 
организаторов 
и вдохновителей 
преступлений

Пора перенимать 
израильский опыт

Украина идет на ди-
версии и теракты 
по одной простой при-
чине — она слаба. 
Если у тебя есть силы 
уничтожить противни-
ка на поле боя и войти 
в его столицу, ты 
на терроризм отвле-
каться не станешь. 

И чем меньше будет оставаться у Украины 
сил, чем больше она будет выдыхаться, 
тем активнее станет переходить к такой 
вот «партизанщине». Чем Россия на нее 
может ответить? Первое и главное — эф-
фективная работа спецслужб. Я уверен, 
что сейчас совершается ничтожное число 
терактов — от тех, что Украина планиро-
вала и планирует. Второе — важен эффек-
тивный информационный ответ. После 
каждого теракта нужно на всех доступных 
нам площадках повторять: Украина — го-

сударство-террорист. 
Вот факты. Сейчас эти 
разговоры не имеют 
ни малейшего значе-
ния: Украину продол-
жат поддерживать. 
Но когда киевский ре-
жим рухнет, многие 
вспомнят: а ведь рус-
ские нам говорили, что 
против них воюют тер-
рористы. Значит, они 
боролись с плохими. 
Для построения ново-
го мира — а он так 
или иначе, но будет 

построен — это знание важно. 
Третий момент: необходимы «удары воз-
мездия». Тут можно взять на вооружение 
довольно эффективную израильскую 
практику. Израиль, если его граждане по-
падают к террористам, даже готов выку-
пать их из плена. Но потом — находит 
террористов в любой точке земного шара 
и уничтожает. Все строго по Ветхому 
Завету — «око за око, зуб за зуб». 
С украинскими террористами нужно по-
ступать так же. Тем более что и организа-
торов, и исполнителей терактов спец-
службы «вычисляют» очень быстро. 
А некоторые исполнители даже сами 
себя называют — выкладывая, например, 
свое фото из захваченного брянского 
села. Если такие люди начнут гибнуть, 
прыти у террористов, я думаю, резко 
поубавится.

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

цитата

Есть все основания утверж-
дать, что в подготовке ди-
версий и терактов на терри-
ториях Российской Федера-
ции задействован потенциал 
третьих стран — западных 
спецслужб. 
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Украина использует тактику диверсий и тер-
рора с первых месяцев военных действий. 
■ 2 мая 2014 года «патриоты Украины» 
устроили пожар в одесском Доме профсою-
зов — загнав туда участников «антимайда-
на». В огне погибли 42 человека.
■ 7 марта 2015 года автомобиль одного 
из видных командиров ДНР Алексея Мозго-
вого подорвали, но он остался жив. Однако 
уже 23 мая его расстреляли в автомобиле. 
■ 16 октября 2016 года Арсена Павлова (по-
зывной Моторолла) взорвали в лифте дома. 
■ 8 февраля 2017 года командира ДНР Ми-
хаила Толстых (позывной Гиви) взорвали 
прямо в расположении части: это сделала 
украинская диверсантка. 

■ 31 августа 2018 года в кафе «Сепар» в цен-
тре Донецка в результате теракта был убит 
глава ДНР Александр Захарченко.
■ 22 февраля 2022 года в Донецке соверше-
но покушение на бывшего министра обороны 
ДНР Владимира Кононова. Был ранен мир-
ный житель.
■ 20 августа 2022 года в результате подрыва 
автомобиля погибла Дарья Дугина — жур-
налистка, политолог, дочь философа Алек-
сандра Дугина.
■ 16 сентября 2022 года в результате терак-
та погибли генпрокурор ЛНР Сергей Горенко 
и его зам Екатерина Стегленко. 
■ 2 апреля 2023 года в кафе «Патриот» по-
дорвали военкора Владлена Татарского.

ХРОНИКА

образом, исполнители для новых терактов, без-
условно, есть. 
Эксперты сходятся во мнении: у террористов 
будет три главных цели. Первая и главная — из-
вестные в медийном плане личности, активно 
поддерживающие СВО.
— Вспомните: этим летом СБУ наняла подмо-
сковных «братков», чтобы те расправились 
с российскими журналистами — Владимиром 
Соловьевым и Маргаритой Симоньян. Затем 
кто-то попытался взорвать автомобиль главы 
совета директоров патриотического медиаре-
сурса «Царьград» Константина Малофеева.
— Попытки убить известных людей будут про-
должаться. Сегодня и в Москве, и во всех регио-
нах России есть агентура СБУ, — уверен почет-
ный президент Международной ассоциации 
ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» 
Сергей Гончаров. — Очевидно, что СБУ соста-
вила список, и они четко по списку «работают». 
Вторая цель террористов — чиновники на при-
соединенных территориях. Здесь, увы, счет 
идет на десятки. Летом в Херсоне взорвали ав-
томобиль врио начальника дежурной части 
ГИБДД майора Снешина, убили заместителя 
военно-гражданской администрации Херсон-
ской области Алексея Ковалева, главу админи-
страции Новой Каховки Виталия Гура, пыта-
лись отравить главу ВГА Херсонской области 
Владимира Сальдо.
— Тут два главных резона. Первый — запугать 
руководство новых территорий, чтобы дезорга-
низовать работу. Второй — показать местному 
населению, чем может грозить сотрудничество 
с русскими, — пояснил Григорий Савельев. 
Третья цель терактов, как считает Андрей Зем-
цев, — критическая инфраструктура на терри-
тории России. 
— Обратите внимание: они бьют главным об-
разом по газо- и нефтепроводам, газораспреде-
лительным подстанциям. Цель — создать мак-
симальное неудобство для местного населения, 
которое может потерять доступ к ресурсам, 
и одновременно ослабить экономику РФ, — по-
яснил Андрей Земцев.

Военный эксперт Владислав Шурыгин убеж-
ден: атаки имеют еще и чисто военные цели.
— В Брянской области, например, они пытают-
ся спровоцировать российское командование 
на крупную войсковую операцию — чтобы ото-
двинуть границы Украины, с которой заходят 
диверсанты, подальше от России, — убежден 
Владислав Владиславович. — Но чтобы эту опе-
рацию провести, необходимо отвлечь много 
сил и тем самым ослабить участок фронта в том 
месте, где ВСУ готовят наступление. 

Чем ответить убийцам?
— Давайте различать террор и военные дивер-
сии. Диверсии — это нападение либо на воен-
ных, либо на гражданские объекты, которые 
в военных действиях задействованы. Напри-
мер — на железную дорогу, — пояснил замди-
ректора Института стран СНГ, политолог Вла-
димир Жарихин. — А вот теракты — это другое. 
Они направлены на мирных жителей и носят 
устрашающий характер. Украина устраивает 
главным образом не диверсии, но акты терро-
ризма. И в ответ на них мы можем либо мстить, 
устраивая нечто похожее, либо вести профи-
лактику — чтобы терактов не было.
Лучшее средство профилактики — это «рецепт 
генерала Судоплатова». А именно — физиче-
ское уничтожение террористов.
— Сначала — непосредственных исполните-
лей. Затем — организаторов. А потом — идей-
ных вдохновителей, — пояснил Владимир Лео-
нидович. — Когда террористы, занимающие 
эти три ступени, поймут, что рано или поздно за 
ними «придут» — как пришли за Бандерой 
и Шухевичем, они как минимум сбавят оборо-
ты. Или вовсе откажутся от тактики террора.
Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, считает, что «рецепт гене-
рала Судоплатова» — это обезболивающее. 
Оно лишь снимает симптомы, но не лечит бо-
лезни.
— Сейчас их наблюдается как минимум две. 
Первая — это само террористическое государ-
ство Украина. Пока оно есть, теракты будут 
продолжаться — сколько бы террористов мы 
ни уничтожили. Всегда новые найдутся. Скажу 
больше: даже если Украина как государство 
перестанет существовать, теракты продолжат-
ся, хотя, конечно, и в куда меньшем масшта-
бе — потому что у организаторов не будет 
мощной государственной поддержки, — рас-
суждает Сергей Александрович. — Вторая бо-
лезнь, которую придется лечить, — это огром-
ное число либералов: реальных патентован-
ных русофобов, среди которых украинские 
спецслужбы вербуют агентов. Эти люди ис-
кренне убеждены, что Россия идет не по тому 
пути, что Запад — средоточие всего самого 
хорошего, светлого и правильного, даже если 
организует теракты. Ведь так он просто «бо-
рется с режимом». Нам нужно не только при-
знать, что люди, подобным образом рассужда-
ющие, у нас есть, но и начать их «мировоззре-
ние» эффективно развенчивать. Нужно начать 
реально работать с молодежью. Зайдите сегод-
ня в любой московский вуз, поговорите со сту-
дентами. Огромная часть из них, мягко гово-
ря, не патриоты. Со временем они вырастут, 
сделают карьеру...
Григорий Савельев резюмирует:
— Украине выгодно продолжать террор. Во-
первых, он позволяет малыми средствами до-
стигать большого медийного эффекта. Во-
вторых, Запад эту политику не только не осуж-
дает, но и всячески поддерживает. Но мы мо-
жем ответить — расширив географию «ударов 
возмездия» и включив в нее, скажем, ряд прави-
тельственных зданий. Начать можно с СБУ 
и ГУР — главного управления разведки.
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Студенты разобрались с процентом по кредиту и инвестициями

У каждого участника на столе 
лежат белые листы. На них на-
писаны темы, которые ребята 
будут обсуждать во время де-
батов. Участники перед высту-
плением пишут в блокнотах 
пометки, подсказки, просма-
тривая список вопросов. Под-
готовка к коммуникационным 
«боям» идет полным ходом. 
Суть состязания проста. Два 
участника выходят «к барьеру» 
и отстаивают свои точки зре-
ния по вопросам, связанным 
с финансами. Один круг деба-
тов состоит из четырех раун-
дов. У участников в распоря-
жении всего две минуты. За 

это время они должны убедить 
жюри, что именно они правы. 
А судьи будут оценивать содер-
жание и форму выступлений, 
работу с высказыва ниями 
 оппонента, пра-
вильность и полно-
ту аргументов и об-
щую подачу. По 
итогам четырех вы-
ступлений все очки 
суммируются и ре-
зультаты сводятся 
в таблицу. 
Многие ребята волнуются пе-
ред выходом на дебаты. Аргу-
менты в голове и на листочке 
есть, но дрожь в голосе побо-

роть сложно. Выступления 
ожидает и студент Московско-
го городского университета 
управления Правительства 
Москвы имени Ю. М. Лужкова 

Дмитрий Агафо-
нов. Он тоже вол-
нуется, несмотря 
на то, что это уже 
далеко не первое 
его подобное вы-
ступление.
— Совсем недавно 

моя команда выиграла Субфе-
деральный кубок Москвы по 
финансовой грамотности по 
коммуникативным «боям». 
Думаю, такие турниры полез-

ны для тех, кто хочет научить-
ся правильно, четко и аргу-
ментированно говорить. Да 
и в целом это возможность 
стать более финансово гра-
мотными, — сказал Дмитрий 
Агафонов. — Но успех на пре-
дыдущем конкурсе не гаран-
тирует того же результата на 
этом. Поэтому ничего загады-
вать пока не буду.
Капитан команды Института 
международного права и эко-
номики имени А. С. Грибо-
едова Яна Кондрат отметила, 
что подготовка к такому тур-
ниру заняла у ребят полторы 
недели.

— Мы упорно готовились, 
много читали. Собирались 
вместе, чтобы разобрать 
сложные темы, выписывали 
себе аргументы за и против, 
чтобы не попасть впросак на 
конкурсе. Надеюсь, что мы 
пройдем в следующий этап 
и сможем побороться за пер-
вое место. Но даже если не 
вый дет, все равно это очень 
полезный опыт, — говорит 
Яна Кондрат.
Главный судья турнира Алек-
сей Шестимиров вызывает 
первых участников «к барье-
ру». Коммуникативные «бои» 
начинаются.

— Сейчас, когда многие ребя-
та привыкли жить с гаджета-
ми в обнимку, такие словес-
ные баталии на вес золота. 
Во-первых, это возможность 
пообщаться с друг другом, уз-
нать новые мнения, поспо-
рить. Во-вторых, это способ 
узнать что-то новое, полезное 
для жизни, — рассуждает 
Алексей Шестимиров, наблю-
дая за выступлением коман-
ды. — Думаю, что такие кон-
курсы нужно проводить чаще 
и по разным тематическим 
направлениям.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в Общественной палате России стартовал Кубок Москвы по финансовой грамотности. Корреспондент «ВМ» узнал, как студенты готовятся 
к коммуникативным «боям» и зачем они участвуют в дебатах по предпринимательству.

Вчера 11:26 Капитан команды Института имени А. С. Грибоедова Яна Кондрат (слева) и член команды Университета имени Ю. М. Лужкова Дмитрий Агафонов 
поучаствовали в дебатах в рамках Кубка Москвы по финансовой грамотности

ДАРЬЯ ГОРБАЧЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ 
ПОПОДДЕРЖКЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ПО РАБОТЕ
С ЧЛЕНАМИ МТПП И ПОДДЕРЖКЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Здорово, что такие мероприя-
тия начали проводить среди 
молодежи. Ребята, которые 
участвуют в подобных сорев-
нованиях, входят во взрослую 
жизнь уже подготовленными, 
знают о многих подводных 
камнях финансовой сферы 
и могут оценить экономиче-
скую ситуацию вокруг себя. 
Они способны ответить на во-
просы по кредитованию, инве-
стициям, рынку ценных бумаг. 
Эти знания могут помочь им 
избежать ошибок в будущем. 
Например, если они захотят 
создать свой бизнес, то будут 
грамотно оценивать риски, 
смотреть на ситуацию как фи-
нансово подкованные люди. 
Хотела бы отметить, что сту-
денты сами приходят на деба-
ты, их не нужно уговаривать. 
Они хотят развиваться, узна-
вать что-то новое. Для них это 
прекрасная возможность про-
качать свои навыки. Если мы 
продолжим развивать данное 
направление, то в будущем 
увидим грамотное, способное 
к коммуникации общество. 
Эти люди сумеют развивать 
нашу экономику и двигать 
страну только вперед.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Маэстро открывает 
детскую студию
По словам Михаила Турецко-
го, ребята будут проходить об-
учение по разным творческим 
направлениям: хореография, 
игра на музыкальных инстру-
ментах, актерское мастер-
ство, мюзикловая эстетика... 
Так что юные москвичи, полу-
чившие образование в новой 
творческой студии, станут 
синтетическими артиста-
ми — теми, кто может и петь, 
и танцевать, и театральный 
этюд исполнить.
При этом Михаил Турецкий 
отметил, что занятия будут 
совершенно бесплатными. 
Единственное условие для 
приема в студию — 
ребенок должен 
быть талантливым 
и иметь способно-
сти к музыке. 
— Никакой ком-
мерции, чтобы это 
никак не зависело 
от возможностей родите-
лей, — отметил Михаил Ту-
рецкий.
Сейчас, по словам артиста, 
идет большая подготовка 
к открытию студии. Пока про-
должается ремонт помеще-
ния, выделенного правитель-
ством Москвы. Первый набор 
объявят после завершения 
всех работ.
Михаил Турецкий не сомнева-
ется, что новый детский кол-
лектив, создаваемый им, бу-
дет пользоваться такой же по-
пулярностью у поклонников, 
как и другие его проекты, на-
пример, «Хор Турецкого» 
и SOPRANO. Все же у артиста 
есть большой опыт создания 
таких ансамблей. А еще маэ-
стро умеет правильно выстра-
ивать отношения внутри кол-
лектива.
— Если среди детей будет 
сильная конкуренция, вряд ли 
удастся добиться результатов. 
Ведь коллектив — это практи-
чески семья, в которой все 
друг у друга учатся. Каждый 
человек талантлив в своей 
сфере: кто-то в хореографии, 
кто-то в вокале, — рассказы-
вает Михаил Турецкий.

Однозначно пока одно: музы-
кант решил искать таланты 
среди молодежи, чтобы 
в дальнейшем подпитывать 
свои взрослые коллективы по-

дающими надеж-
ды молодыми ар-
тистами. 
— Помимо твор-
ческой составляю-
щей, буду рекомен-
довать ребятам 
учить иностран-

ные языки. Мои коллективы 
часто гастролируют за рубе-
жом. И я горжусь, что в Перу 
и Венесуэле мы разговарива-
ем с аудиторией на испан-
ском. А в Рио-де-Жанейро — 
на португальском, — призна-
ется Михаил Турецкий. — Это 
правильно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vn.ru

Народный артист России, музыкальный 
продюсер Михаил Турецкий (на фото)
планирует открыть в столице бесплатную 
детскую студию для талантливых детей. 
Корреспондент «ВМ» узнал подробности.

Перспективное 
невмешательство

Кровавые события в Судане, где регу-
лярная армия и силы быстрого реаги-
рования устроили маленькую войну 
друг с другом, — это следствие много-
летнего беспорядка, творящегося 
в высших эшелонах власти страны. 
Там уже несколько лет продолжается 
аппаратная грызня, плетутся интриги, 
выливающиеся в провокации и, как 
мы сейчас видим, даже в прямые бое-

вые столкновения. Все это случилось, потому что после 
ухода с политической сцены экс-президента Судана Ома-
ра аль-Башира в стране никто так и не смог взять власть 
в свои руки. И пока не найдется нового сильного лидера, 
так и будет продолжаться. 
Сейчас в этих столкновениях командующий армией Аб-
дель Фаттах аль-Бурхан вроде как одерживает верх над 
спецназом под руководством Мохаммеда Хамдана Дага-
ло. Но если аль-Бурхан не воспользу-
ется ситуацией, этим перевесом сил, 
и не установит в стране собственное 
жесткое лидерство, то бардак там так 
и не прекратится.
Российский МИД выразил обеспоко-
енность событиями, происходящими 
в африканской стране. И она вполне 
понятна: у нас в Судане есть опреде-
ленные экономические интересы. Бы-
ли переговоры об аренде порта под 
устройство там российского пункта 
материально-технического снабже-
ния или даже полноценной базы для 
наших военно-морских сил. И судан-
цы выражали принципиальное согла-
сие по этому вопросу. Но пока непонятно, что еще может 
сделать в этой ситуации Россия, кроме как выразить обе-
спокоенность. 
Не стоит забывать, что при всей массе проблем, которые 
есть сейчас в Судане, это весьма одаренная ресурсами 
и полезными ископаемыми страна. Грубо говоря, по 
оценкам экспертов, там «закопана» в земле чуть ли не вся 
таблица Менделеева. И у российских и суданских инве-
сторов были проекты совместных разработок этих зале-
жей. Интересуются Суданом и другие страны, в том числе 
Китай. В таких условиях, конечно, никому не нужны бес-
порядки или война внутри этой перспективной африкан-
ской страны.
Но, несмотря на это, я думаю, Россия не станет вмеши-
ваться во внутренние дела Судана. Разве что будет при-
зывать к мирному решению конфликта. Суданцам предо-
ставят возможность самостоятельно разобраться с соб-
ственными неурядицами. Дело в том, что там сейчас все 
очень хрупко, можно вместо выгоды получить обратный 
эффект. А во-вторых, суданцы сами по себе очень не лю-
бят вмешательств в их дела извне. Даже США с их ролью 
«мирового жандарма» и вечным желанием влезать во все 
дела в мире, даже в те, куда не просят, там вряд ли смогут 
хоть как-то повлиять на нынешнюю ситуацию. И это, 
кстати, для нас большой плюс.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
МАРТЫНОВ
ДИРЕКТОР МЕЖ
ДУНАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА 
 НОВЕЙШИХ 
 ГОСУДАРСТВ

мнение

Куклы-иностранки поселились в столичной квартире
Если бы не несчастье, возмож-
но, Екатерина Штукатурова 
и не нашла бы хобби всей сво-
ей жизни. Коллекциониро-
вать кукол в народных костю-
мах москвичка начала еще 
в детстве, чуть не оказавшись 
на больничной койке...
— Я получила сотрясение моз-
га и лежала дома, — вспоми-
нает Екатерина. — И однажды 
к нам в гости приехали мами-
ны подруги, которые не сгова-
риваясь подарили мне две ку-
клы в националь-
ных костюмах. А за 
год до этого и мы 
привезли несколь-
ко сувениров из 
Литвы и Эстонии. 
И мама предложи-
ла начать собирать 
кукол.
С тех пор коллекция стала 
очень быстро пополняться. 
Знакомые, коллеги, друзья, 
родственники — все, кто вы-
езжал за границу, не забывали 
заглянуть в сувенирный, что-
бы привезти для Екатерины 
такой подарок.  
Правда, не везде получалось 
купить куклу с первого раза. 
Коллекционер даже составила 
свой личный топ-стран, где 
сделать это труднее всего: 
Франция, Египет и Тунис. По 
мнению Екатерины Штукату-

ровой, там эта сфера не осо-
бенно развита. 
— Но куклу из Франции мне 
все-таки привезли. Она на-
шлась на блошином рынке, — 
вспоминает Екатерина. 
Куда сложнее пришлось с Ту-
нисом. Туда знакомая коллек-
ционера ездила чуть ли не 
каждый год. И все ее попытки 
найти то, что нужно, были 
безуспешными!
— Пока она случайно не за-
шла в один магазин, — гово-

рит коллекцио-
нер. — Объяснила 
продавцу, что ей 
нужно. Мужчина 
вышел из своей 
лавки и спустя не-
которое время 
принес куклу. 

В потрепанной от времени ко-
робке лежало настоящее со-
кровище: кукла с паспортом 
на нескольких языках. Если 
перевести документ, можно 
прочитать следующее: «Я кру-
глая сирота, если вы меня 
возьмете в свою семью, обе-
щаю быть только вашей!». 
— У меня нет самой любимой 
куклы. Но эта определенно за-
помнилась мне больше дру-
гих, — улыбается Екатерина.
Зато в России проблем с ку-
клами в национальных ко-
стюмах нет. Найти их можно 

во многих сувенирных мага-
зинах. 
Самый же дорогой экспонат 
своей коллекции женщина ку-
пила в Москве во времена 
СССР. Им оказалась кукла 
в афганском костюме. 

— Она стоила 25 рублей при 
моей зарплате в 80, — делится 
Екатерина.
Сейчас коллекция москвички 
насчитывает более 500 экспо-
натов из более чем 70 стран. 
Хранятся они в шкафах, сде-

ланных на заказ. Вместе с ку-
клами на полках лежат и кни-
ги по истории национальных 
костюмов. Так москвичка из-
учает культуры других стран.
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Москвичка Екатерина Штукатурова почти 50 лет собирает кукол в национальных костюмах и изучает их историю. 
Корреспондент «ВМ» пообщалась с коллекционером и узнала, где сложнее всего купить такой сувенир на память.

досье
Михаил Турецкий ро-
дился 12 апреля 1962 го-
да в Москве. Окончил 
Российскую академию 
музыки имени Гнесиных. 
Основатель и продюсер 
арт-группы «Хор Турец-
кого» и женского музы-
кального коллектива 
SOPRANO. 
В 2010 году Михаилу Ту-
рецкому присвоено зва-
ние народного артиста 
России, а в 2017-м он по-
лучил премию прави-
тельства Российской 
Федерации.

звуки музыки

знание — сила
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ну и как вам?

Вчера 10:51 Монтажник ЦОДД Михаил Кованов (слева) 
и инспектор ГИБДД Алексей Козубовский чинят 
дорожный знак

Жалобы устранены, дорожные знаки исправны
Мы с инспектором дорожно-
патрульной службы старшим 
лейтенантом полиции Алек-
сеем Козубовским выезжаем 
в Таганский район.
— Каждый день мы выявляем 
неисправности, — рассказы-
вает Алексей Козубовский по 
пути. — Буквально позавчера 
по адресу: Волгоградский 
проспект, дом 10, строение 2, 
обнаружили два нарушения 
сразу. Один знак был сильно 
погнут, а второй, через доро-
гу, так расшатался в асфальто-
вой лунке, что вот-вот упадет. 
Мы сообщили об этих пробле-
мах в Центр организации до-
рожного движения. Сейчас 
посмотрим, исправили уже 
или нет.

Подъезжаем на место и ви-
дим — рабочие ЦОДД как раз 
исправляют проблемы. Мон-
тажники Михаил Кованов 
и Сергей Топорков пробури-
ли новое отверстие в земле, 
вставили дорож-
ный знак в лунку 
и надежно заце-
ментировали. А на 
противоположной 
стороне проспекта 
знак просто разо-
гнули. Теперь он 
выглядит как новенький. Все-
го за 20 минут работа полно-
стью закончена.
Теперь мы вместе с монтаж-
никами направляемся в Ме-
щанский район, в Банный пе-
реулок. 

— Там жители пожаловались 
на согнутый знак, — расска-
зывает Алексей Козубов-
ский. — Сейчас все починим.
В Банном переулке та же про-
блема — знак расшатался 

в лунке. Рабочие 
ЦОДД исправляют 
проблему. 
— В апреле перед 
Пасхой мы уделяли 
внимание указате-
лям у церквей. 
За последние две 

недели отремонтированы 
120 знаков около храмов, — 
отметил заместитель началь-
ника ГИБДД подполковник 
полиции Алексей Долинин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудники ГИБДД Центрального административного округа Москвы провели рейд по проверке дорожных 
знаков. Корреспондент «ВМ» отправился инспектировать вместе с полицейскими.

дневной дозор

3 апреля 11:40 Москвичка Екатерина Штукатурова показывает свою коллекцию кукол 
в национальных костюмах. Собирает она их уже почти полвека
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Зачем хорошие зарплаты 
отдавать иностранцам

Они все равно появятся, 
хотим мы этого или нет Снизить преступность 

помогут театры и музеи
Мигранты перенимают 
местные привычки

Предложение Бастрыкина — инструмент мягкой силы

Заявление Александра Бастрыкина — 
это не популизм, как многие подума-
ли, а смена вектора государственной 
политики. В последние недели, обра-
тите внимание, в СМИ появилось мно-
го материалов о росте преступности 
среди мигрантов. Вспомним, напри-
мер, историю в Челябинске, где вы-
ходцы из Таджикистана убили 
11-классника. Да и цифры, 
приведенные Александром 
Бастрыкиным, заставляют 
задуматься. Я напомню: по 
его словам, в 2022 году по-
ступило 4729 сообщений 
о криминальных действи-
ях, рассмотрев которые, 
следователи СК России воз-
будили 4231 уголовное де-
ло. Это почти в три раза 
больше, чем в 2021 году. 
Тревогу вызывает стати-
стика по тяжким и особо 
тяжким преступлениям. 
В прошедшем году, по сло-
вам Бастрыкина, возбуждено 893 уго-
ловных дела по таким статьям, как 
убийство и умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлекшее 
смерть потерпевшего. Это в пять раз 
больше, чем в 2021 году. Значительно 
возросло и количество уголовных дел 
о преступлениях против половой не-
прикосновенности: в прошлом году их 
возбуждено 737, в позапрошлом 520. 
Я думаю, что публикации, приводя-
щие подобного рода данные, появля-
ются неспроста: идет информацион-
ная подготовка к тому, что мигрантов 
потихоньку начнут вытеснять. Одна 

из причин, как ни странно, экономиче-
ская. Труд мигрантов на сегодня уже не 
дешевле, чем труд россиян. Сейчас ми-
гранты получают на стройках деньги, 
вполне сравнимые со средней зарпла-
той по России, а то и больше. Поэтому 
экономическая целесообразность 
в привлечении мигрантов еще не со-
шла на нет, но уже сильно уменьши-

лась. Люди во многих реги-
онах России получают со-
всем небольшие деньги, 
и непонятно, зачем отда-
вать хорошие зарплаты вы-
ходцам из стран Централь-
ной Азии. Тем более что те 
порой ведут себя не очень 
хорошо. Еще один важный 
аспект — это религиозный 
экстремизм, который часто 
проникает на территорию 
России как раз с этими ми-
грантами. И это тоже про-
блема. Представим, кто-то 
решил совершить в нашей 

стране теракт. Ему нужны помощники 
из тех, кто в России живет. К кому он 
в первую очередь обратится? Очевид-
но, что к тем, кто нашу страну в силу 
каких-то причин не любит, хотя живет 
и работает в ней, потому что это эконо-
мически выгодно. А это и есть религи-
озные радикалы. Так что снижение 
числа мигрантов — это еще и уменьше-
ние питательной среды для разного ро-
да экстремистов. Российские власти, 
я думаю, все это прекрасно понимают 
и задумываются о будущем. А оно пред-
полагает корректировку миграцион-
ной политики.

Повышенный налог с работодателей 
на привлечение иностранцев — идея 
не новая. В свое время нечто похожее 
ввел мэр Москвы Юрий Лужков. 
Он придумал для мигрантов залог. Хо-
чешь работать — сначала внеси день-
ги. Если ты будешь нарушать закон или 
не уедешь в положенный срок, залог не 
вернут. Деньги, как правило, вносили 
не сами мигранты, а работодатели. 
Но толку от этой практики 
было немного: просто вы-
росло число нелегалов. То 
же самое, я уверен, прои-
зойдет, если поддержать 
идею Бастрыкина. 
Последствий будет два. 
Первое и главное: вырастет 
число нелегалов и, одновре-
менно, коррупция со сторо-
ны контролирующих орга-
нов. Работодатель, условно, 
заплатит повышенный на-
лог за 10 иностранцев, но 
реально работать будут 50. 
А чтобы остальных 40 не 
увидели, он кому надо заплатит. 
Второе следствие — у мигрантов сни-
зится зарплата. Работодатель просто 
переложит новый налог на их плечи, 
и получать они, условно, станут не 
70 тысяч рублей, а 60. Можно, конечно, 
представить, что из-за снизившихся 
зарплат иностранцы в принципе не по-
едут работать в Россию, но, будьте уве-
рены, этого не произойдет. Ведь им де-

ваться некуда. В странах Центральной 
Азии зарплата в пересчете на наши 
деньги — 10–15 тысяч рублей. Да и на 
них трудно устроиться. Куда ехать? 
В арабских странах уже сейчас не про-
толкнуться от мигрантов из Пакиста-
на, Бангладеш, Афганистана и других 
ближайших государств. Ехать в Евро-
пу? Во-первых, трудно — не всех пуска-
ют. Во-вторых, там сплошные украин-

цы, поляки, выходцы из Се-
верной Африки. Рабочих 
мест тоже не хватает. Оста-
ется Россия. 
В общем, ехали, едут и бу-
дут ехать! И это не так пло-
хо. Ведь очевидно же, что 
в России работы больше, 
чем трудовых ресурсов. 
Сейчас на рынок вышло 
весьма малочисленное по-
коление 1990-х. Плюс нема-
лая часть молодых и здоро-
вых ушли на фронт. Плюс 
сотни тысяч таких же моло-
дых и здоровых из страны 

сбежали, испугавшись мобилизации. 
А работать-то кто будет? Экономику 
развивать? Вице-премьер Марат Хус-
нуллин говорит, что мигрантов не хва-
тает для строительства. Глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев говорит, 
что мигрантов не хватает для сельского 
хозяйства. А глава СК Бастрыкин гово-
рит, что их число нужно сокращать. Не-
увязка получается.

Вал преступности со стороны мигран-
тов — это миф, обывательские страхи. 
Если проанализировать число совер-
шенных преступлений на тысячу чело-
век, то быстро выяснится: уровень 
преступности выше как раз среди 
местного населения. Тем не менее да, 
мигранты преступления совершают. 
Одна из главных причин, как ни стран-
но, — сегодняшний порядок миграци-
онного учета. Простой пример. Ми-
грант, приехавший в Рос-
сию, должен встать на учет 
в течение семи дней. Чтобы 
встать на учет, ему нужно 
где-то зарегистрироваться. 
Регистрировать должны 
собственники жилых поме-
щений, но делать этого они 
не хотят. Дело в том, что 
большинство квартир сда-
ется «всерую», без уплаты 
налога, и владелец жилья 
не заинтересован «све-
тить» перед государством 
свой маленький бизнес. 
Как результат — у мигран-
та нет официальной регистрации. 
А значит, нет патента и, следователь-
но, разрешения на работу. В итоге он 
нанимается нелегально. А «нелега-
лов» работники легко обманывают — 
защитить себя они не в состоянии. Что 
в итоге? Ты отработал, но денег не по-
лучил и жить не на что. Пошел и что-то 
украл. Вот и готов преступник. Я опи-
сал, к сожалению, очень распростра-
ненную ситуацию! Чтобы она не по-
вторялась в тысячах вариаций, систе-
му учета и трудоустройства мигран-
тов нужно как-то упростить. Второе 
предложение: для мигрантов да и рос-
сиян, приехавших на заработки, нуж-
но организовывать приличные обще-
жития. Ведь когда люди живут скучен-
но, в вагончиках, или снимают одно-
комнатную квартиру на десять 
человек, у них быстро портятся отно-
шения. И вот вам новые преступники: 

как известно, большинство правона-
рушений мигранты совершают в от-
ношении других мигрантов. С кем 
близко общаешься, с тем и ссоришься. 
Третий момент: с мигрантами нужно 
работать, воспитывать их. Нашему 
маленькому профсоюзу иногда уда-
ется договариваться с московскими 
театрами и бесплатно получать по 
5–10 билетов для организации куль-
турного досуга. Мигранты ходят в те-

атры и приобщаются к ве-
ликой русской культуре. 
Была, помню, как-то озву-
чена инициатива бесплат-
ного доступа иностранных 
рабочих в музеи и на вы-
ставки. Конечно, лимити-
ровано, с экскурсией на 
понятном им языке. Но это 
тоже приобщение к рус-
ской культуре. А человек, 
приобщившийся к культу-
ре, согласитесь, куда мень-
ше склонен к совершению 
преступлений. Резюми-
руя, скажу: все проблемы, 

возникающие в сфере миграции, не-
обходимо решать комплексно. Тогда 
и будет результат. 

Рост преступности среди мигрантов, 
как ни странно, свидетельство их инте-
грированности в российское обще-
ство. Иностранные рабочие, как пра-
вило, компактно живут в не самых бла-
гополучных районах российских горо-
дов. Сначала в их речи 
появляется русский мат. 
Затем их можно увидеть не-
трезвыми, хотя на их роди-
не выпивать, да еще и хо-
дить пьяным, не принято. 
Затем они начинают более 
развязно вести себя с жен-
щинами и тоже, чего уж 
там, просто копируют мест-
ное мужское население. 
При этом, надо понимать, 
«отвязываются» не все ми-
гранты. Те, кто ориентиро-
ван в России остаться — 
а их около 30 процентов от 
общей массы, — как правило, ведут се-
бя более скромно. Основные проблемы 
для полиции, местного населения 
и других мигрантов создают те, кто 
приехал исключительно на заработки 
и при этом работает нелегально. Они 
живут в ситуации, когда законы родной 
страны на них уже не действуют — по-
тому что они уехали. А законы России 
еще не действуют, потому что они про-
сто не вошли в поле закона: не получи-
ли патент, не сдали экзамен по русско-
му языку, отпечатки пальцев и т.д. Эти 
люди часто чувствуют себя такими пе-
рекати-поле: сегодня здесь, завтра там. 
Отсюда и поведение. Есть ли средство 
от мигрантской преступности? Да.
Эксперты, в том числе и я, уже не раз 
предлагали возложить на работодате-
ля обязанность по обеспечению ми-
грантов жильем, питанием, медицин-
ским и даже духовным обслуживани-
ем. Да, пусть к ним приходят духовные 
наставники, это только во благо. Нуж-

но сделать так, чтобы мигранты жили 
не в выселенных домах не самых благо-
получных районов, а в модульного ти-
па общежитиях со всеми удобствами 
и собственной дворовой территорией. 
И питаются пусть там же. Пусть там бу-

дет фельдшерский пункт. 
Чем меньше мигранты бу-
дут ходить по городу, тем 
лучше. Приехали рабо-
тать — работайте. Такие го-
родки для мигрантов, кста-
ти, в свое время организо-
вывали турки, строившие 
объекты к Олимпиаде в Со-
чи. Их опыт можно распро-
странить.
Что касается предложения 
Бастрыкина, то оно приве-
дет к трем следствиям. Пер-
вое — рост числа нелега-
лов. Второе — рост коррум-

пированности проверяющих органов. 
Третье — рост стоимости продукции, 
которую мигранты производят. Ведь 
все дополнительные расходы бизнес 
будет вынужден вложить в цену конеч-
ного продукта. Например — квадрат-
ного метра жилья, которое мигранты 
строят. 

Идею Бастрыкина я привет-
ствую — это инструмент мяг-
кого регулирования на рын-
ке труда. И цель его — не вы-
теснить мигрантов, как мно-
гие ошибочно решили, 
а, скорее, уравнять условия 
привлечения рабочей силы. 
Предложение главы СК, по 
сути, сводится к тому, чтобы 
нанимать россиян и ино-
странцев было одинаково 
выгодно. Ведь если куда при-
быльнее мигранты, как это 
происходит сейчас, то их 
и продолжат привлекать — таков закон 
экономики. А если работодателю будет 
без разницы, то он на те же вакансии 
станет брать и россиян тоже. По-моему, 
это справедливо.
Что касается гипотетического отказа от 
мигрантов, то он невыгоден России как 

минимум по двум причинам. 
Первая — нашей экономике 
не хватает рабочих рук. Без-
работица в Москве — менее 
процента. В среднем по Рос-
сии — 3,2 процента. Это 
исторический минимум. 
Вторая причина — геополи-
тическая. Представим ситуа-
цию: со странами Централь-
ной Азии мы ввели визовый 
режим. Людей оттуда к себе 
на работу не пускаем. Через 
считаные месяцы там слу-
чится масштабный экономи-

ческий кризис — ведь эти страны глав-
ным образом живут за счет денег, пере-
сылаемых туда мигрантами. Экономи-
ческий кризис быстро перерастет 
в политический, потому что нечем ста-
нет платить врачам, учителям, полиции, 
армии и т.д. Очевидно, что будут волне-

ния и революция. Но кто придет к вла-
сти? Рядом — Афганистан с понятно ка-
ким режимом. Исламские радикалы из 
этой страны уже подожгли в 1990-х Тад-
жикистан, где в результате несколько 
лет шла кровопролитная гражданская 
война между сторонниками религиоз-
ного и светского государства. Вторые 
с трудом победили. Но победят ли в этот 
раз? Не факт. Велика вероятность, что 
в подбрюшье России мы получим мас-
штабную войну, с которой к нам потекут 
беженцы и, опять же, религиозные ра-
дикалы. Они, будьте уверены, попыта-
ются поджечь уже исламские регионы 
России — Татарстан, Башкирию, часть 
Северного Кавказа. Такой сценарий раз-
вития для нас крайне невыгоден, даже 
опасен. Поэтому мы должны пытаться 
сохранить в Центральной Азии мир, 
а для этого необходимо плотное эконо-
мическое сотрудничество.

Обойдемся ли без приезжих
Глава Следственного комитета России Александр Бастрыкин предложил ввести налог на трудовых мигрантов — чтобы мотивировать 
работодателей нанимать россиян. По словам Бастрыкина, мигранты в России совершают все больше преступлений, и их число нужно уменьшить 
для снижения социальной напряженности. Насколько это реально? Хватит ли в нашей стране рабочих рук для замены миллионов мигрантов? 
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4 ноября 2022 года. Рабочие во время строительных работ на территории нового вокзального комплекса «Красногвардейский» в Москве. По мнению экспертов, заменить большую 
часть мигрантов россиянами пока затруднительно. Прежде всего речь идет о строительстве, торговле, сфере услуг и сельском хозяйстве

Михаил
Надо радоваться, что к нам ми-
гранты едут — значит, страна бо-

гатая, зарплаты высокие. Я вот не слы-
шал, чтобы кто-то ехал на заработки 
в Узбекистан, Молдавию или, скажем, 
на Украину. Мигрантов надо всячески 
привечать, но при этом контролиро-
вать — чтобы хорошо себя вели.

Lego
Мигранты и правда вопрос геопо-
литический. Если мы раздружим-

ся со странами Центральной Азии, от-
меним безвизовый въезд, не пустим 
мигрантов, то там к власти быстро при-
дут радикальные исламисты. И нам 
придется воевать еще и на юге.

Комментарии

Андрей Геннадьевич
Никто мигрантов вытеснять не бу-
дет: они выгодны крупному бизне-

су. У нас вся строительная отрасль 
на мигрантах держится. Это огромные 
доходы девелоперов и огромные нало-
ги. А значит, все останется как есть.

Виталий Фомин
Я видел в СМИ цифры, что в Рос-
сии сейчас работает не менее 

восьми миллионов мигрантов. Если они 
за год совершили всего 4,2 тысячи пре-
ступлений, то это «ни о чем».  

Margo
Продуктовые магазины, обще-
ственный транспорт, доставка 

продуктов, ЖКХ, общепит — в Москве 
эти сферы на 90 процентов укомплекто-
ваны мигрантами. Кем вы их заменить 
собираетесь? Где столько людей най-
дете? 

Сергей 
Россияне тоже совершают престу-
пления. Давайте их «вытесним» 

из России. Меньше людей — меньше 
преступлений. Я правильно понял?

Комментарии

Илья Игоревич
Пусть мигранты приезжают, ра-
ботают, учат русский язык и оста-

ются. Наша страна в течение своей 
истории «переварила» и сделала рос-
сиянами десятки народов. И они рады 
жить в России, это их страна.

Марина
Речь, мне кажется, нужно вести 
не о сокращении числа мигрантов, 

а об их правильной адаптации. За сбор-
ную Франции по футболу одни негры 

играют, и все они французы, говорят 
по-французски, какие проблемы? 

Sema
Каждый год отдыхаю у родствен-
ников в деревне — 90 км от Ниж-

него Новгорода. Так вот: там стадо ко-
ров уже много лет пасут узбеки. При-
езжают в апреле, уезжают в октябре. 
Местная молодежь по городам разъе-
халась, работать некому — одни ста-
рики остались. Так что даже в русской 
деревне без мигрантов уже никак. 

Комментарии Инна Васильевна
Если возиться с мигрантами, 
то в конечном итоге будет как 

в Европе, где они совершенно обна-
глели. Бастрыкин прав в том, что число 
иностранных рабочих пора сокращать.  

Антон
Мигранты будут ехать до тех пор, 
пока в наших семьях не станет 

больше детей. Когда семьи в массе 
своей однодетные, то работать физи-
чески некому. И в Европе такая же си-
туация: пенсионеров намного больше, 
чем детей. Вот и мигранты.

Комментарии
Leo

Забавно слышать, как мигранты 
разговаривают между собой, 

и в непонятном языке слышны русские 
матерные слова! Здесь научились? 

Олег
В Москве давно модульные об-
щежития для мигрантов строят, 

довольно приличные, кстати. Одно та-
кое недалеко от моего дома — 
на Дмитровском шоссе.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Страницу подготовил отдел спецкоров и обозревателей. Пишите нам — edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Ольга Карандаева. Она пришла на площадку фестиваля «Пасхальный дар» возле Высоко-Петровского ставропигиального 
мужского монастыря. Вчера началась особенная неделя, которую православные называют Светлой седмицей, или «Звонильной неделей». В это время все, кто хочет, 
могут позвонить в церковные колокола. Приобщиться к древней традиции решила и Ольга Карандаева. Поэтому она пришла на площадку, где появилась специальная 
установка со множеством небольших колоколов, и исполнила свое желание. Но это не единственное развлечение на фестивале. У стен монастыря развернулось 
широкое пасхальное гулянье. Москвичам предлагают поучаствовать в конкурсе по росписи пасхальных яиц, послушать концерт колокольного звона и посетить 
мастер-класс по звонарскому делу. А еще гости увидят реконструкции, мастер-классы по народным промыслам и смогут посетить экскурсии по монастырю.

Психологическая 
прививка
Все наслышаны о профилактических прививках, но они 
бывают не только медицинскими, но и психологически-
ми, вроде небольшого стресса, который во взрослой жиз-
ни способствует более высокой жизнеспособности. Би-
блиографы утверждают, что многие великие писатели 
в детстве пережили или смерть родителей, или внезап-
ный переезд, а то и многолетние скитания... Крушение 
иллюзий обостряет чувства и включает инстинкты. Если 
больничная прививка имеет дозировку, то психологиче-
скую не смоделируешь. Мы хотим детям наилучшего опы-
та. А он должен содержать самые разные события, вклю-
чая травмирующие. Психологов часто спрашивают, как 
сообщить ребенку, что родители развелись, о смерти од-
ного из членов семьи. Важно, каким тоном вы будете го-
ворить. Если ребенок почувствует, что произошла беда, 
но с нею можно справиться, он не замкнется и не станет 
заикаться или кричать по ночам. Исследования показы-
вают, что те, кто болел в детстве, демонстрируют боль-
ший уровень удовлетворенности жизнью. По-видимому, 
такие люди более благодарны судьбе, которая оказалась 
не такой жестокой. А Набоков призывал баловать детей. 
Его логика: кто был счастлив однажды, тот будет счастлив 
вновь, так сказать, прививка счастьем. Вероятно, дело 
в установках, которые закладываются в результате пере-
житых событий. Одни начинают верить, что все, что вы-
зывает радостную эмоцию, и есть счастье или путь к нему. 
Только со временем они осознают, что не все то золото, 
что блестит. А другие понимают, что счастье — чудо, в ко-
торое нужно верить и ждать. Есть люди-инструменты, 
а есть люди-возможности. Одни думают, как сделать все 
своими руками, умеют рассчитать, придумать. А другие 
заводят широкий круг знакомств, интересуются, у кого 
что есть, вдруг пригодится. И те и другие готовятся к буду-
щему по-своему. Одни собираются держать оборону 
в одиночку, другие собираются разделить эту жизнь с дру-
гими людьми, потому что в одиночку легче пропасть. Как 
видите, правильных прививок не бывает. Прививка — это 
всего лишь установка на будущее, которая повлияет на 
роковые выборы ваших детей в будущем. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Российская 
молодежь стала 
больше читать.
И как вам?

ЮЛИЯ БРЫКОВА
ДЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ

Молодежь читает только тог-
да, когда интерес к такому до-
сугу поддерживают родители. 
В последние годы мамы и па-
пы, бабушки и дедушки, как 
показывает практика, начали 
больше читать вместе с деть-
ми и внуками. А тенденция 
эта началась в 2000-х годах. 
То поколение уже выросло, 
поэтому неудивительно, что 
среди вовлеченных в чтение 
книг сейчас больше всего 
именно молодежи. Моя лю-
бовь к чтению, например, 
особенно проявилась только 
в университете. Мне хотелось 
подражать начитанным ро-
весникам, а самое главное — 
преподавателям. Более того, 
многие люди устали от смарт-
фонов, компьютеров. Осо-
бенно молодежь, которая за-
частую вынуждена их исполь-
зовать и для работы. Чтение 
литературы в бумажном ва-
рианте дает возможность 
успокоиться, абстрагиро-
ваться от перегруженного ин-
формацией суетливого мира. 
Именно поэтому молодые лю-
ди и выбирают традицион-
ный формат чтения произве-
дений. Знаете, говорят, что 
в будущем книги будет писать 
искусственный интеллект, 
а иллюстрации к ним генери-
ровать нейросеть. Но я в это 
не верю. Человек не сможет 
отказаться от человеческой 
мысли, живого слова, перели-
стывания страниц.

ВЛАДИСЛАВ МАЛЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ТЕАТРА ПОЭТОВ

Я бы не стал утверждать, что 
вся молодежь поголовно увле-
чена книгами. Просто некото-
рые просекли «фишку», что 
читающий порой управляет 
теми, кто сидит в гаджетах. 
Иногда это просто желание 
вырваться из пластмассового 
«супермаркета». На самом де-
ле бумажные книги сейчас 
становятся элитарным пред-
метом. И в этом смысле про-
исходит парадоксальная 
вещь: люди постарше хотят 
быть модными и осваивают 
«светящиеся экраны», шлют 
друг другу «живые открытки». 
А молодежь уже наелась этого 
и тянется к печатной книге. 

СЕРГЕЙ МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

Итальянский писатель и фи-
лософ Умберто Эко сказал, что 
компьютеры вернули нас к пе-
чатному слову. Мы начали чи-
тать оперативные новости 
в сети, писать сообщения 
в мессенджерах. Эта тенден-
ция пришла на смену време-
ни, когда люди вообще пере-
стали читать. А зачем, если 
можно посмотреть телевизор? 
Однако возврат к печатному 

Согласно опросу ВЦИОМа, за десять лет интерес к чтению в России заметно вырос — 
до 57 процентов. Десять лет назад этот показатель равнялся 44 процентам. Интерес-
но, что современная молодежь больше вовлечена в чтение книг, чем старшее поко-
ление, — 87 процентов против 49.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

слову произошел. В дальней-
шем любовь к литературе бу-
дет только укрепляться, по-
скольку этот вид искусства 
формирует креативное мыш-
ление. Ведь когда мы читаем, 
мы представляем героев, 
местность, в которой развора-
чивается сюжет... Я считаю, 
что интерес сохранится не 
только к электронным, но 
и к бумажным книгам. Ведь 
у последних есть судьба, исто-
рия. Эти страницы пролиста-
ли тысячи читателей. Кто-то 
подчеркнул карандашом 
какую-то мысль, а кто-то внес 
пометки на полях. Интересно 
представлять и людей, про-
шлых читателей того или ино-
го томика.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Странные цифры. В последние 
годы Роскомнадзор начал бло-
кировать специальные про-
граммы, с помощью которых 
можно было бесплатно ска-
чать электронные книги. Как 
известно, россияне не любят 
платить, поэтому покупать 
произведения на верифициро-
ванных сайтах они часто не 
будут. Только какую-то уни-
кальную или долгожданную 
книгу. Это фактор, который, 
наоборот, влияет на снижение 
интереса к чтению среди моло-
дежи и старшего поколения. 
Другой такой фактор — при-
нуждение детей и подростков 
к чтению. Так часто поступают 
родители, учителя в школе. 
Преподавателям, особенно ра-
ботающим в начальных клас-
сах, важно понимать, что ме-
тодом кнута невозможно вы-
звать у ученика интерес к лите-
ратуре или другим наукам. 
Нужно заинтересовать ребен-
ка. Тогда он будет читать сам. 
И с большим удовольствием. 

Бросили вызов самим себе, 
чтобы порадовать зрителя

20 апреля в широкий прокат 
выходит «Вызов» — первый 
художественный фильм, сня-
тый в космосе. Помимо Рос-
сии, ленту покажут в других 
странах, идут переговоры 
с Китаем. Об этом вчера зая-
вил генеральный директор 
кинокомпании Вадим Вере-
щагин. 

Фильм «Вызов» полностью 
оправдывает свое название. 
Чтобы попасть в космос, акте-
рам и съемочной группе при-
шлось пройти очень серьез-
ную подготовку. Исполни-
тельница главной роли Юлия 
Пересильд, например, при-
зналась, что ни один кастинг 
ей не давался с таким трудом. 
Все же, чтобы получить завет-
ный «допуск» в космос, необ-
ходимо было пройти полное 
обследование организма — 
проверяли даже ровность но-
совой перегородки. 
— В данном случае ты не по-
нимаешь, как себе помочь. 
Ведь успех проб зависит уже 
не от тебя, а от физиологиче-
ских особенностей, которые 
в том числе переданы родите-
лями генетически, — сказала 
Пересильд. 
А потом, по ее словам, нача-
лась непосредственно подго-
товка. В нее входили физиче-

ские испытания и изучение 
бортовой документации, что-
бы знать, как работают систе-
мы космического корабля. 
После этого надо было сдать 
госэкзамен. 
— Стандартный срок трени-
ровок, позволяющих оценить 
возможности вестибулярного 
аппарата, составляет 10 ми-
нут, однако я провела на тре-
нажере около 20. После этого 
врачи поняли, что я справ-
люсь, и допустили меня к по-
лету, — отметила Пере-
сильд. — Побывавших на МКС 
россиянок можно пересчи-
тать по пальцам, поэтому не 

хотелось ударить в грязь ли-
цом. Это касается и внешнего 
вида — чтобы волосы эффек-
тнее выглядели в кадре, я еже-
дневно их завивала при помо-
щи 20 резинок. 
Так что такие труды просто 
обязаны окупиться. Россияне 
с нетерпением ждут выхода 
фильма на большие экраны. 
Как и зрители из других стран. 
По словам гендиректора кино-
компании Вадима Верещаги-
на, фильм выйдет в новых ре-
гионах России, в Сербии и на 
Ближнем Востоке. Ведутся так-
же переговоры с Китаем. 
— В прошлом году весной 
и летом велась речь о том, вы-
живет ли вообще сегмент ки-
но. Однако сейчас, смотря на 
ряд других успешных россий-
ских проектов, зритель начал 
возвращаться с темпами, — 
сказал Верещагин.
В свою очередь, Герой России 
космонавт Олег Новицкий от-
метил, что «Вызов» доказыва-
ет всем: покорить просторы 
Вселенной может каждый.
— Мы доказали всему миру, 
что человека любой профес-
сии можно подготовить 
и отправить в космическое 
пространство, — сказал Но-
вицкий. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера 13:55 Актриса Юлия Пересильд во время пресс-конференции, посвященной выходу 
в широкий прокат художественного фильма «Вызов» — первой картины, снятой в космосе

АЛЕКСЕЙ ТРОЦЮК
ПРОДЮСЕР КИНОКАРТИНЫ

Фильм «Вызов» раскрывает 
потенциал отечественной ки-
ноотрасли. Перед началом 
съемок был труднейший от-
бор актеров, так как нужно бы-
ло проходить не только по та-
ланту, но и по здоровью. Судь-
бу фильма в прямом смысле 
определяла медкомиссия, 
поэтому съемки проходили 
в особом режиме. Однако мы 
справились и получили кино-
ленту, подобную которой мир 
до сих пор не видел. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Число наркозависимых 
продолжает снижаться
Вчера опубликован отчет 
Антинаркотической комис-
сии по ситуации с наркотика-
ми в столице. «ВМ» ознако-
милась с результатами мони-
торинга ведомства.  

Согласно отчету комиссии, за 
прошлый год смертность от 
наркотиков снизилась на 
9,2 процента по сравнению 
с 2021 годом. Наиболее слож-
ная ситуация с психотропны-
ми веществами наблюдалась 
в четырех столичных окру-
гах — Троицком и Новомо-
сковском, Зеленоградском, 
а также в Юго-Восточном 
и Восточном. 
При этом удалось добиться 
снижения показателей отрав-
ления от наркотиков среди не-
совершеннолетних — с 70 до 
5 человек за год. Основная до-
ля таких отравлений приходи-
лась на такие вещества, как 
героин, метадон и морфин. 
Помимо этого, улучшилась 

ситуация с оказанием своев-
ременной медицинской по-
мощи. В прошлом году число 
москвичей, прошедших ус-
пешную стационарную ре-
абилитацию от наркомании, 
составило 1068 человек из 
1160. Для мотивации к лече-
нию от зависимости в диспан-
серах организованы специ-
альные кабинеты, в которых 
врачи работают с психологи-
ей больного и рассказывают 
ему о важности победы над 
склонностью к употреблению 
наркотических веществ.
В городе за 2022 год прошло 
большое количество профи-
лактических мероприятий 
среди молодежи. Среди них — 
2934 спортивных соревнова-
ния, 9200 культурно-просве-
тительских и религиозных 
мероприятий. Более подроб-
но с данными отчета можно 
ознакомиться на сайте vm.ru 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа
и образование

Коллекционирование

Юридические услуги

Вахта в Москве. Авансы каждую 
неделю. Бесплатно: проживание, 
питание, транспорт.
Грузчики — з/п 76 500 руб. 
Комплектовщики — 
з/п 90 000 руб. 
Водители ричтрака — 
з/п 126 000 руб. 
Швеи — з/п 90 000 руб.
Т. (800) 444-18-36

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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